
В режиме 
валютного 
времени
ЦБ обяжет банки 
аккуратнее фиксировать 
обменный курс

Банк России намерен сделать ва
лютообменные операции более 
прозрачными для граждан. Регу
лятор планирует обязать банки 
фиксировать курс обмена сразу 
после получения устного согла
сия клиента на сделку. В периоды 
высокой волатильности и боль
ших суммах операций цена во
проса для граждан может быть 
существенной, однако, сожале
ют эксперты, новация не затро
нет обмен валют в банкоматах 
и через иные удаленные каналы, 
для которых действуют свои кур
сы, устанавливаемые банком.

На сайте regulation.gov.ru на об-
щественное обсуждение вынесен 
проект указания ЦБ, вносящий из-
менения в инструкцию 136-И. Она 
регулирует проведение операций 
купли-продажи иностранной валю-
ты с участием физлиц. Срок обсужде-
ния проекта — до 13 апреля.

По словам экспертов, одна из наи-
более важных новаций этого докумен-
та — введение обязанности банка фик-
сировать курс обмена валюты при про-
даже ее через кассу банка. «С момента 
получения устного согласия физиче-
ского лица на проведение такой опе-
рации по согласованному курсу ино-
странной валюты кассовый работник 
должен зафиксировать в системе об-
служивания клиентов уполномочен-
ного банка (филиала) согласованный 
курс по данной операции»,— отмеча-
ется в документе. Кроме того, инструк-
ция требует от банка в режиме реаль-
ного времени обновлять информа-
цию о курсах покупки-продажи валю-
ты, а также вводит запрет на размеще-
ние информации о курсах обмена ва-
лют вне помещения банка.

По словам руководителя центра 
конверсионных операций Бинбан-
ка Станислава Маркова, после при-
нятия документа банки, которые ав-
томатизировали процессы по уста-
новке курсов, смогут упростить доку-
ментооборот, так как больше не будет 
необходимости издания приказов 
или распоряжений об установлении 
или изменении курсов. «Уже сейчас 
многие банки изменяют курсы обме-
на валют в режиме реального време-
ни, но не каждую минуту: как прави-
ло, его изменение происходит при 
изменении курса на торгах на 10 или 
20 копеек»,— уточнил он.
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Уцененное и поддержанное
Правительство обещало помочь подешевевшему «Русалу» 
Правительство РФ обещает меры 
 поддержки российских компаний, 
 попавших под новые санкции США. 
 Наибольшие проблемы, видимо, бу
дут у обремененного долларовыми 
кредитами «Русала» Олега Дерипаски 
и Виктора Вексельберга. Компания по
лучила запрет на экспорт алюминия 
в Америку и может столкнуться с огра
ничениями при поставках в другие 
страны. Юристы отмечают, что компа
нии Евросоюза, на который приходит
ся 45% поставок «Русала», могут тор
говать с ней, но это стало рискован ным 
бизнесом. Источники ”Ъ“ в отрасли не 
исключают и возможности делистин
га «Русала» и En+ Олега Дерипаски, 
что может облегчить реализацию раз
личных закрытых от публики торговых 
схем по обходу санкций.

«Как и в предыдущих санкционных 
действиях, мы видим в этом совершенно 
очевидную и простую прагматическую 
цель — решать неконкурентными спо-
собами свои экономические задачи»,— 
прокомментировал 9 апреля Дмитрий 
Медведев введенные на прошлой неде-
ле санкции Минфина США. Напомним, 
что в SDN-лист, наиболее жестко ограни-
чивающий бизнес граждан и компаний 
США с его фигурантами, впервые вошли 
крупные частные публичные компании 
РФ с международным листингом — «Ру-
сал» и En+ Group Олега Дерипаски, а так-
же «Ренова» Виктора Вексельберга, рав-
но как и сами бизнесмены (подробнее 
см. 

”
Ъ“ от 7 апреля). «По сути, это поме-

ха нормальной деятельности российских 
компаний, которые успешно работают на 
глобальных рынках и составляют в этом 
смысле конкуренцию американскому 
бизнесу»,— отметил премьер. По его сло-
вам, РФ «оставляет за собой право на от-

ветные действия, включая действующие 
торговые соглашения и процедуры».

Кроме того, господин Медведев пообе-
щал рассмотреть вопрос о поддержке по-
павших под санкции компаний: «Это ка-
сается металлургов, энергетического сек-
тора, торговли продукцией ОПК». Ведом-
ствам поручено выработать соответствую-
щие предложения.

Заявления главы правительства РФ зву-
чали на фоне продолжавшегося обвала ко-
тировок бумаг российских компаний (под-
робно о «черном понедельнике» см. мате-
риал на этой стр.). Бумаги En+ (через нее 
Олег Дерипаска владеет «Евросибэнерго» 
и 48,13% акций «Русала») рухнули на Лон-
донской бирже на 41,97%, капитализация 
составила $3,2 млрд. Citi приостановил 
торговлю расписками группы на бирже. 
Котировки бумаг «Русала» в Гонконге рух-
нули в понедельник на 50,43%, на Москов-
ской бирже — на 20,35%, капитализация 
составила 342,6 млрд руб. ($5,67 млрд).
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Бюджет платит дважды
Правительству не удается прекратить 
передачу госфункций на аутсорсинг

Как стало известно ”Ъ“, правительство 
на полтора года просрочило исполнение 
поручений президента о противодейст
вии коррупции в госзакупках. До 16 апре
ля Минфин по требованию первого ви
цепремьера Игоря Шувалова должен 
согласовать со Счетной палатой «исчер
пывающие меры» по запрету передачи 
на аутсорсинг функций госорганов и суб
сидируемых услуг госучреждений, что 
приводит к многомиллиардным потерям 
бюджета. Не ужесточен и порядок разме
щения госконтрактов у единственных по
ставщиков — самого непрозрачного сег
мента госзаказа объемом более 1  трлн 
руб. в год. Ответственный за исполнение 
поручений Минфин настаивает на том, 
что новые запреты не нужны — достаточ
но выполнять уже действующие.

Вчера замглавы Минфина Алексей Лав-
ров провел совещание с представителями 
Минэкономики, ФАС, Казначейства и Счет-
ной палаты об исполнении поручений пре-
зидента, которые Белый дом должен был вы-
полнить до 1 октября 2016 года, и связанно-
го с этим указания первого вице-премьера 

Игоря Шувалова представить в правительст-
во «исчерпывающие» результаты работы над 
ними к 16 апреля. Как следует из переписки 
ведомств (есть у 

”
Ъ“), наиболее резкие разно-

гласия вызвало требование Кремля обеспе-
чить запрет госорганам передавать на аут-
сорсинг исполнение собственных функций 
и ограничить возможность для госучрежде-
ний закупать на стороне услуги, субсидиру-
емые им из бюджета в рамках госзаданий.

Отметим, что регулятором закупок, отве-
чавшим за исполнение поручения к момен-
ту истечения установленного президентом 
срока, было Минэкономики. По данным 

”
Ъ“, 

ведомство предлагало обозначить в положе-
нии о каждом федеральном органе исполни-
тельной власти перечень конкретных вопро-
сов, которые могут быть переданы на аутсор-
синг: ведение информационных ресурсов, 
сбор аналитической информации и социо-
логических исследований, требующих боль-
шого количества персонала,— или реализа-
цию нерегулярно исполняемых функций, 
для которой нет смысла содержать штат.
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Красному Кресту  
ищут новую форму
Разрабатывается законопроект  
о введении госконтроля над РКК

Кемеровское отделение Российско
го Красного Креста (РКК) все еще не 
объявило, как оно будет распределять 
126 млн руб., которые поступили к не
му от граждан в качестве пожертвова
ний пострадавшим в ТЦ «Зимняя виш
ня» 25 марта. Тем временем, как стало 
известно ”Ъ“, российские министерст
ва дорабатывают законопроект о вве
дении государственного контроля над 
РКК. Документ предполагает, что пре
зидент РФ будет назначать членов по
печительского совета организации, 
а те, в свою очередь, выбирать ее главу. 
Авторы проекта говорят, что это нуж
но для более эффективной работы ор
ганизации, и напоминают о претензи
ях Минюста и Федеральной налоговой 
службы, которые в разные годы предъ
являлись к отчетности РКК. Противни
ки идеи указывают, что, став государ
ственным, РКК утратит независимость 
и будет исключен из  международного 
движения. В Международной федера

ции обществ Красного Креста счита
ют необходимым более внятное зако
нодательное регулирование работы 
«ведущей гуманитарной  организации 
в стране» при условии соблюдения 
принципов нейтралитета, независи
мости и беспристрастности.

Российские власти приступили к прора-
ботке законопроекта «О Российском Крас-
ном Кресте». «В настоящее время в целях по-
вышения эффективности работы РКК созда-
на специальная Межведомственная рабочая 
группа, которая занимается доработкой ос-
новных положений проекта закона 

”
О Рос-

сийском Красном Кресте“»,— сообщили 
”
Ъ“ 

в пресс-службе Минздрава РФ. «Мы ждем его 
в доработанном виде»,— сказал 

”
Ъ“ предсе-

датель комитета Госдумы по охране здоровья 
Дмитрий Морозов, но добавил, что заверше-
ние работы произойдет «точно не скоро». Ра-
нее он заявлял, что работа над законопроек-
том запланирована в 2018 году. 

новости — с5

КО Н Т Е КС Т
И Н В Е С Т О Р Ы  
У ХО Д Я Т О Т С А Н К Ц И Й

Расширение американских санкций спровоцировало 
распродажу активов на российском финансовом 
рынке. По итогам понедельника фондовые индексы 
рухнули на 8–11%, а курсы доллара и евро взлетели 
на 3,7–4%. В самом начале торгов на Московской 
бирже курс евро преодолел уровень 72 руб./€, 
а к концу основной сессии закрепился возле отметки 
74,15 руб./€ (вблизи максимума с 20 сентября 2016 
года). Курс доллара в ходе торгов преодолел уровень 
в 60 руб./$, а закрылся на отметке 60,15 руб./$. За 
день ведущие валюты подорожали соответственно на 
2,8 руб. и 2,06 руб. Массированная распродажа рос-
сийских ценных бумаг затронула фондовый рынок. 
По итогам дня индекс Мосбиржи остановился возле 
значений начала года — 2090,88 пункта. Индекс РТС 
обновил семимесячный минимум, достигнув отметки 
1094,98 пункта. По итогам торгов многие ликвидные 
акции потеряли в цене 12–20%. Еврооблигации 
российских эмитентов, согласно данным 
Reuters, вчера упали на 1–3%. с8
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Несмотря на общее мнение о до-
судебном заключении предпри-
нимателей под стражу как о ти-
пичном явлении и специфической 
технологии давления на бизнес, 
исследование Ирины Четвери-
ковой из Института проблем пра-
воприменения при ЕУСПб де-
монстрирует — при обвинении 
в экономических преступлени-
ях предприниматели попадают 
в СИЗО с той же вероятностью, 
что рабочие и госслужащие. Ре-
же, чем к бизнесменам, досудеб-
ное заключение применяется в 
России к служащим бюджетных 
и коммерческих структур, чаще — 
к безработным и правоохраните-
лям. При этом если потерпевшим 
считается бизнес, предприни-
матель попадает в СИЗО с мень-
шей вероятностью, чем в случае 
ущерба государству.

Работа научного сотрудника ин-
ститута проблем правоприменения 
Ирины Четвериковой опубликована 
в мартовском номере журнала «Эко-

номическая социология», издающе-
гося Высшей школой экономики. Ра-
бота основана на массиве данных, с 
2008 года собирающихся ИПП — со-
трудники структуры Европейско-
го университета в Санкт-Петербурге 
в последнее десятилетие являются 
главными российскими авторами, 
исследовавшими особенности рабо-
ты российской судебной системы и 
правоприменения. Статью госпожи 
Четвериковой, продолжающей ра-
боты 2011–2016 годов Кирилла Тита-
ева, Вадима Волкова, Эллы Панеях, 
очевидно, строит отнести к следую-
щей генерации исследования на ма-
териале big data по российской судеб-
ной системе — в ней исследуются бо-
лее сложные гипотезы о том, как ра-
ботает правоохранительная машина.

Заключение предпринимателей 
в СИЗО в силу высокой активности 
предпринимательских объединений 
— «Деловой России» и «Опоры Рос-
сии» — считается одной из самых про-
блемных тем во взаимоотношениях 
бизнеса и государства. Стандартным 

обвинением правоохранителей со 
стороны бизнеса является (умышлен-
ная или неумышленная) практика 
разрушения бизнеса через предвари-
тельное заключение предпринима-
теля, обвиненного в экономических 
преступлениях. Ирина Четверикова 
демонстрирует, что вне зависимости 
от того, в какой степени эта практика 
существует, она, по крайней мере, не 
является специфической по отноше-
нию именно к предпринимателям.

Анализ массива данных о рассле-
довании и судебном рассмотрении 
дел по обвинениям в экономиче-
ских преступлениях за 2014–2016 го-
ды показал, что наиболее «уязвимая» 
группа, более других рискующая по-
пасть в СИЗО по рекомендации пра-
воохранителей (напомним, суды в 
основном соглашаются с предложе-
ниями следствия о предварительном 
заключении),— это сами правоохра-
нители. Они вместе с безработными, 
составляющими большинство обви-
няемых по таким составам (к сожа-
лению, отделение реальных безра-

ботных от лиц, занимающихся тене-
вым предпринимательством, в базе 
данных, используемой ИПП, невоз-
можно), направляются в СИЗО зна-
чимо чаще предпринимателей. Соб-
ственники бизнеса и предпринима-
тели попадают в предварительное 
заключение примерно с той же ча-
стотой, что и рабочие и служащие 
(несмотря на то что доля заключен-
ных под стражу предпринимателей 
в общем составе обвиняемых в эко-
номических преступлениях в СИЗО 
— это специфичная для предприни-
мателей группа составов Уголовного 
кодекса в 2014–2016 годах — более 
11%). Меньшая вероятность при про-
чих равных оказаться в СИЗО по «эко-
номическим» составам и в будущем 
получить наказание в виде лишения 
свободы (корреляция между предва-
рительным заключением и пригово-
ром с наказанием в виде лишения 
свободы неоднократно показана) — 
у служащих частных и государствен-
ных учреждений. Отметим, что в лю-
бом случае разница вероятностей 

оказаться в СИЗО по экономическим 
обвинениям отличается у разных вы-
деленных категорий не радикально 
— обычно на единицы процентов.

Контринтуитивным является еще 
один вывод госпожи Четвериковой 
— при обвинении предпринимателя 
в нарушении прав государства веро-
ятность его очутиться в СИЗО мень-
ше, чем при претензиях к нему со 
стороны частного бизнеса и особен-
но — обычных граждан. Бизнесу го-
раздо лучше, чем государству и гра-
жданам, удается и «мобилизация 
права» (в концепции работ Дональ-
да Блэка) на всех этапах и в отноше-
нии любых обвиняемых. Предполо-
жений о природе этой связи в рабо-
те Ирины Четвериковой не делалось, 
впрочем, она констатирует, что объ-
яснением относительной неудачли-
вости государства в РФ в защите соб-
ственности может быть «агентская 
проблема»: агенты государства дей-
ствуют менее эффективно, чем пря-
мые собственники частного бизнеса.

Дмитрий Бутрин

Правоохранители ждут предпринимателей в СИЗО
За экономические преступления они попадают туда чаще бизнесменов

При этом Минэкономики предла-
гало жестко запретить самую распро-
страненную схему — заказ проектов 
нормативно-правовых актов сторон-
ним организациям под видом науч-
но-исследовательских работ (НИР). 
Минэкономики считало, что это воз-
можно лишь в исключительных слу-
чаях с разрешения правительства. 
«Сейчас госорганы маскируют пе-
редачу на аутсорсинг собственных 
функций, а государство несет двой-
ные затраты — содержит госслужа-
щих, которые должны разрабаты-
вать документы, и финансирует НИР 
на их разработку»,— пояснил 

”
Ъ“ чи-

новник одного из федеральных ве-
домств. По его словам, проблема сто-
ит «крайне остро», она касается и го-
скомпаний, которые также содержат 
департаменты, выступающие заказ-
чиками аутсорсинга, из-за чего госу-
дарство теряет дивиденды. 

Но Минфин, выступавший в 2016 
году соисполнителем поручения, а к 
концу года получивший полномочия 
регулятора закупок, тогда предложе-
ния Минэкономики заблокировал. В 
качестве ответственного за исполне-
ние поручения президента Минфин, 
как следует из подготовленного им в 
феврале проекта доклада президен-
ту, считает, что у госорганов и сейчас 
нет права передавать свои полномо-
чия на аутсорсинг, поэтому необхо-
димость такого запрета «отсутствует». 
Мониторить же исполнение ведомст-
вами госуслуг должно Минэкономи-
ки, которому «при необходимости» 
Минфин и предлагает поручить раз-
работку дополнительных запретов. 
Что касается закупок госучреждений, 
Минфин пока только «прорабатыва-
ет» вопрос о целесообразности внесе-
ния поправок в Бюджетный кодекс. В 
целом разногласия ведомств уклады-
ваются в борьбу двух принципов — 
или «запрещено все, что не разреше-

но», или «разрешено все, что не запре-
щено»,— и Минфин скорее разделяет 
вторую позицию: следует не писать 
избыточные запреты, а добиваться 
исполнения уже действующих.

Против такого подхода резко вы-
ступила Счетная палата, отказавша-
яся согласовать предложенный Мин-
фином проект доклада президенту,— 
по мнению аудиторов, противоре-
чия в постановлениях правительст-
ва ослабляют действующие запреты. 
Аудиторы считают неисполненные 
поручения Владимира Путина «важ-
ными и актуальными» и еще в янва-
ре предлагали регулятору разделить 
функции госорганов на «основные» 
(непосредственно связанные с власт-
ными полномочиями) и «обеспечи-
вающие» их деятельность — а также 
определить перечень возможных к 
передаче на аутсорсинг «при упразд-
нении соответствующих подразделе-
ний госорганов». Этот же подход пред-
лагалось распространить на регио-

нальный и местный уровни власти. 
Палата сообщала, что с 2015 года по 
середину 2017 года расходы на закуп-
ки услуг, отнесенных к полномочиям 
госорганов на всех уровнях админис-
тративной системы, составили 8,5 мл-
рд руб., из них более 8 млрд пришлось 
на федеральные органы власти. Сто-
ронние организации широко привле-
каются к разработке проектов норма-
тивно-правовых актов и документов, 
которые госорганы только согласовы-
вают и вносят в правительство, указа-
ла Счетная палата. Случаи привлече-
ния ими научных организаций, уче-
ных и специалистов не урегулирова-
ны, что приводит к двойному расхо-
дованию бюджетных средств — на со-
держание профильных подразделе-
ний и оплату госконтрактов.

Передачу же сторонним субпо-
дрядчикам контрактов государствен-
ных и муниципальных предприя-
тий Счетная палата предлагала огра-
ничить установленным процентом 

от суммы выделяемых ГУПам и МУ-
Пам субсидий, уменьшая ее в случае 
нарушений. По прогнозу Счетной па-
латы, это не только должно сэконо-
мить средства казны, но «приведет в 
перспективе к естественной ликви-
дации госучреждений, неспособных 
выполнять задачи, для которых они 
созданы». Напомним, планы прави-
тельства ликвидировать ГУПы столк-
нулись с резким противодействием 
ведомств и до сих пор не реализова-
ны. Не исполнено спустя полтора го-
да и поручение президента о введе-
нии особого порядка размещения 
госзакупок у единственных постав-
щиков. Минфин сообщал в проекте 
доклада, что поправки прошли пер-
вое чтение в Госдуме. Между тем, по 
данным Минфина, за первое полу-
годие 2017 года такие закупки были 
размещены на сумму 543,4 млрд руб.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Олег Сапожков

Бюджет платит дважды
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процента составила по итогам 2017 года доля малого и среднего бизнеса в ВВП России, сообщи-
ло Минэкономики РФ. Годом ранее этот показатель был равен 21,2%, в 2015 году — 19,9%. Согласно утвер-
жденной правительством стратегии развития малого бизнеса, его доля в ВВП к 2030 году должна вырасти 
еще почти вдвое — до 40%. По данным Единого реестра малого и среднего предпринимательства (МСП), 
95,3% этого сектора составляет микробизнес (с численностью работников до 15 человек и оборотом до 
120 млн руб. в год). По данным реестра, на 10 марта 2018 года в РФ было зарегистрировано 6,104 млн 
субъектов МСП. За год прирост этого показателя составил 2,1% (в марте 2017 года он был равен 5,978 млн).

МАКРОЭКОНОМИКА

Сокращение занятости  
в промышленности  
не означает  
падения темпов роста

Один из аналитических разделов 
опубликованного вчера нового 
Обзора мировой экономики 
МВФ (World Economic Outlook) 
посвящен анализу влияния 
занятости в промышленности 
на производительность и уровень 
расслоения по доходам в экономи-
ке. В нем подтверждается, что 
хотя занятость в промышленности, 
как в развитых, так и в развиваю-
щихся экономиках (кроме Китая), 
сокращается (см. график), это 
необязательно приводит к за-
медлению экономического роста 
и увеличению неравенства — 
так как работу теряют люди с низ-
кой и средней квалификацией.

Рост доли занятых в секторе 
услуг является частью структурных 
сдвигов — увеличения доходов 
и технологических новаций 
в производстве. Таким обра-
зом, некоторые секторы услуг 

в последние пять—десять лет 
сблизились с промышленностью 
по темпам роста добавленной 
стоимости и производительности 
на одного занятого. А, например, 
транспорт, телекоммуникации, 
финансовые и бизнес-услуги пре-
вышают промышленные уровень 
и темпы роста выпуска на одного 
работника. Более того, произво-
дительность труда в секторах услуг 
в развивающихся и переходных 
экономиках достаточно низка — 
это позволяет ей быстро расти, 
сокращая разрыв в производи-
тельности с развитыми экономи-
ками, считают в МВФ.

Анализ также показывает, 
что уровень неравенства в трудо-
вых доходах в промышленности 
несколько ниже, чем в услугах 
(в выборке 20 развитых экономик). 
Но для объяснения совокупного 
неравенства характеристики 
страны важнее, чем размер про-
мышленного сектора. Например, 
неравенство в Дании составляет 
примерно одну треть неравенства 
в США, как в промышленности, 
так и в сфере услуг. И самым 
большим фактором, обусловив-
шим изменение совокупного 
неравенства в странах с развитой 
экономикой с 1980-х годов, 
стало увеличение разницы во 
всех секторах, а не сокращение 
рабочих мест в промпроизводстве. 
В МВФ признают, что негатив-
ные последствия исчезновения 
производственных рабочих мест 
могут быть значительными для 
отдельных работников, особенно 
в регионах, которые развивались 
как производственные центры. 
Чтобы сгладить эти последствия, 
предлагается субсидировать 
и регулировать перераспределе-
ние таких работников, укрепляя 
систему социальной защиты.

Алексей Шаповалов

ДОЛЯ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
В ОБЩЕЙ ЗАНЯТОСТИ (%)   ИСТОЧНИК: МВФ.
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Правительство утвердило пакет 
планов по формированию пра-
вовой базы для пяти действую-
щих «дорожных карт» Националь-
ной технологической инициативы 
(НТИ). Отсутствие правового ре-
гулирования в Белом доме счита-
ют одним из главных препятствий 
для вывода на рынок описанных в 
НТИ новых видов продукции. Все-
го к 2035 году планируется подго-
товить более 70 нормативных ак-
тов, регулирующих, в частности, 
работу беспилотных и безэки-
пажных судов, устанавливающих 
требования к «автомобилям с вы-
сокой степенью автоматизации 
управления».

В дополнение к уже действую-
щим «дорожным картам» НТИ — «Аэ-
ронет», «Автонет», «Маринет», «Ней-
ронет» и «Технет» (описывают про-
екты в сфере авиационного, авто-
мобильного и морского транспорта, 
а также по нейротехнологиям и мо-
дернизации промышленности) — 

правительство утвердило еще пять 
«карт» для обеспечения реализации 
каждой из них. Кроме того, как со-
общил на совещании в Горках вице-
премьер Аркадий Дворкович, вско-
ре планируется внести в Белый дом 
еще два аналогичных документа — 
по реализации «дорожных карт» в 
сфере энергетики и здравоохране-
ния («Энеджинет» и «Хелснет»).

Отметим, что часть «дорожных 
карт» действует еще с 2015 года — но 
лишь теперь правительство реши-
ло сформировать для них норматив-
ную базу и начать устранять админи-
стративные барьеры. Главное препят-
ствие на пути к исполнению таких 
«карт» правительство видит в отсутст-
вии правового и технического регу-
лирования, необходимого для выхо-
да на рынок новых продуктов и разра-
ботки передовых решений. Как отме-
тил Аркадий Дворкович, «норматив-
ная база уже начинает формировать-
ся, и ее каркас должен быть создан в 
ближайшие два года». По его словам, 
сами рынки будут формироваться в 
течение трех-четырех лет, «поэтому 
нужно успеть к этому времени, чтобы 
играть на них серьезную роль».

Всего предполагается 75 меро-
приятий по совершенствованию и 
формированию правового регули-
рования для внедрения новых тех-
нологий, рассчитанных до 2035 го-

да. Например, к декабрю 2018-го 
ожидается создание законодатель-
ной возможности внедрения сис-
тем контроля и поддержания состо-
яния работоспособности водителей 
в пути, а также использования авто-
матических наружных дефибрилля-
торов неограниченным кругом лиц 
— для последующего внедрения об-
щедоступных дефибрилляторов, в 
том числе способных выдавать реко-
мендации по их применению. К но-
ябрю 2018 года планируется разра-
ботать законопроект об установле-
нии льготного режима налогообло-
жения для реализации гибридных и 
электрических автомобилей.

В 2020 году правительство намере-
но сформулировать такие понятия, 
как «безэкипажное судно» и «внеш-
ний капитан» и даже подготовить 
по этой теме поправки к междуна-
родным конвенциям. Тогда же будут 
установлены требования к безопас-
ности автомобилей «с высокой степе-
нью автоматизации управления» — в 
части систем опережающего экстрен-
ного торможения с функциями рас-
познания неподвижного и подвиж-
ного транспортного средства, пеше-
хода, велосипедиста, записи параме-
тров движения («черный ящик»), рас-
познания дорожных знаков с инфор-
мированием водителя.

Евгения Крючкова

Белый дом включает автопилот
Утверждены планы по реализации новаций НТИ
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Вице-премьер Аркадий 
Дворкович на  совещании 
у главы  правительства 
 пообещал скорую ком-
мерциализацию резуль-
татов пилотных проектов 
по  внедрению новейших 
технологий  
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Муниципалитеты теряют вторые головы
Система сити-менеджерства уходит в прошлое

Как выяснил ”Ъ“, в большинстве 
(41 из 80) российских региональ-
ных центров введена должность 
назначаемого главы города, ко-
торый одновременно руково-
дит администрацией. Двуглавие, 
когда главой (мэром) считает-
ся спикер гордумы, избранный 
депутатами из своего состава, 
а администрацией руководит на-
значаемый сити-менеджер, со-
храняется лишь в 30 региональ-
ных столицах. Эксперты считают, 
что одноглавая система удобна 
для губернаторов, так как умень-
шает конфликты при назначении 
и работе ставленников глав ре-
гионов.

После того как заксобрание 
Свердловской области отменило 
прямые выборы мэра Екатерин-
бурга (градоначальник имел ста-
тус спикера гордумы) и ввело в го-
роде должность назначаемого гла-
вы, который управляет админист-
рацией, количество региональных 
центров с такой системой власти 
достигло 41 из 80 (см. карту-схему). 
Это больше половины столиц субъ-
ектов РФ (еще три региона — Мо-
сква, Санкт-Петербург и Севасто-
поль — не являются муниципали-
тетами, а Ленинградская и Москов-
ская области не имеют столиц). На 
схему назначения мэра—главы ад-
министрации уже перешли 9 из 13 
муниципалитетов-миллионников: 
помимо Екатеринбурга, это Красно-
ярск, Пермь, Уфа, Челябинск, Воро-
неж, Ростов-на-Дону, Омск, Самара. 
Отметим, что назначение мэра—
главы администрации введено и во 
многих протестных российских го-
родах, жители которых ранее выби-
рали оппозиционных градоначаль-
ников: в Ярославле, Петрозаводске, 
Архангельске, Нарьян-Маре.

Закон, вводящий одноглавую 
систему управления, при которой 
глава города назначается и управ-
ляет одновременно администраци-
ей, был принят в 2015 году. До этого 
мэр, который руководит админист-
рацией, мог выбираться только на 

прямых выборах либо депутатами 
из своих рядов, в случае назначе-
ния главы администрации по кон-
курсу мэром считался спикер гор-
думы. Менять схему управления 
муниципалитетами региональным 
заксобраниям было разрешено в 
ходе последней реформы местного 
самоуправления (МСУ), принятой в 
2014 году. Тогда муниципалитеты 
массово начали переходить на дву-
главую систему.

Прямые выборы мэра сохрани-
лись только в одном российском 
миллионнике — Новосибирске, ко-
торый возглавляет коммунист Ана-
толий Локоть. В трех — Казани, Вол-
гограде и Уфе — работает двуглавая 
схема. Главой города считается спи-
кер гордумы, избранный депутата-
ми из своего состава, а админист-
рацией руководит нанятый по кон-
тракту сити-менеджер. Такая схе-

ма работает еще в 30 региональных 
центрах. Ранее она была наиболее 
распространена.

Жители еще семи региональ-
ных центров (кроме Новосибирс-
ка, это Анадырь, Кемерово, Томск, 

Абакан, Хабаровск и Якутск) име-
ют право выбирать мэра—главу ад-
министрации. В Улан-Удэ горожане 
могут выбрать мэра-спикера (такая 
схема действовала в Екатеринбур-
ге), а в Иркутске действует уникаль-

ная схема: градоначальника, кото-
рый руководит администрацией, 
избирают депутаты гордумы из сво-
их рядов.

«Двуглавие содержит в себе по-
тенциальный конфликт между спи-

кером и сити-менеджером. Кро-
ме того, чтобы назначить главу ад-
министрации города, губернатору 
надо договариваться с депутатами, 
с мэром—спикером гордумы. На-
значить единого главу проще: дей-
ствий и договоров меньше»,— по-
яснил 

”
Ъ“ эксперт по МСУ Комите-

та гражданских инициатив Андрей 
Максимов массовый переход регио-
нальных столиц на одноглавую си-
стему управления. В сохранении 
двуглавой системы единой схемы 
не прослеживается, говорит экс-
перт: «Региональные власти не хо-
тят передавливать там, где с город-
скими властями, например Мур-
манска, отношения уже непростые. 
Кроме того, двуглавая схема может 
полностью устраивать всех регио-
нальных игроков, как в случае Уль-
яновска и Пензы. В-третьих, депрес-
сивные территории могут медлен-
нее принимать новации»,— рас-
суждает эксперт. Политолог Алек-
сандр Кынев уверен, что осново-
полагающую роль играет наличие 
или отсутствие прямых выборов 
мэра. «При назначении главы адми-
нистрации трудно сказать, что луч-
ше или эффективнее — одноглавие 
или двуглавие. Первое уменьшает 
риски возникновения конфликтов, 
но в случае раскола в депутатском 
корпусе гордумы и они не исключе-
ны»,— уверен эксперт.

Андрей Перцев

Контент был  
и весь вышел 
В Госдуме обсудили  
самые невероятные последствия 
закона о регулировании соцсетей

Думский комитет по информпо-
литике на расширенном заседа-
нии обсудил законопроект, ре-
гулирующий социальные сети. 
Представители отрасли выра-
зили опасение, что его принятие 
может привести к тому, что со-
цсети станут удалять весь кон-
тент, на который будут поступать 
жалобы пользователей. Глава 
фракции ЛДПР в Госдуме Влади-
мир Жириновский выступил за 
ограничение свободы соцсетей, 
назвав это «меньшим из зол».

Глава думского комитета по ин-
формполитике Леонид Левин, от-
крывая вчера обсуждение законо-
проекта о регулировании соцсетей 
(подробно о нем 

”
Ъ“ писал 5 апреля), 

сказал, что «актуальность темы оче-
видна», однако она не должна рас-
ходиться с базовыми конституци-
онными принципами свободы сло-
ва и распространения информации. 
Один из авторов проекта Сергей Бо-
ярский сказал лишь, что «текст стал 
более жизнеспособным» (обсужда-
лась его обновленная редакция), а 
новелла о борьбе с распространени-
ем недостоверной общественно зна-
чимой информации появилась «не 
по следам трагедии в Кемерово», хо-
тя раньше он говорил 

”
Ъ“ обратное 

(см. 
”
Ъ“ от 3 апреля).

Вице-спикер Госдумы Петр Тол-
стой утверждал, что в проекте речь 
идет «не об ограничении свободы 
слова», а о том, что «соцсети превра-
щаются в помойку». 15 минут он рас-
сказывал о технологиях распростра-
нения фейков через соцсети на при-
мере Кемерово. Петр Толстой упрек-
нул «определенные СМИ», которые 
«с оттяжечкой, со смаком» распро-
страняли фейки, ставя лишь «ссылку 
на интернет» (господин Левин в кон-
це заседания заступился за СМИ, ска-
зав, что при освещении пожара в Ке-
мерово они «вели себя корректно»). 
«Не все, что написано на заборе, а ин-
тернет — это гигантский забор, сле-
дует читать»,— завершил выступле-
ние Петр Толстой.

Владимир Жириновский зая-
вил, что сейчас в соцсетях пишут 
«внуки тех, кто молчал при совет-
ской власти», а «социальные сети 
— великое открытие и великие гу-
бители». «Сколько у нас 

”
голубой 

кит“ (синий.— 
”
Ъ“) подталкивал к 

суицидам? 300–400 юношей поги-

бли,— сказал он.— Надо выбирать 
из двух зол меньшее. Меньшее — 
это ограничить свободу. Большее — 
не ограничить, но тогда мы с вами 
не устоим. Царь не устоял, он хотел 
быть демократом, а получил три ре-
волюции».

Врио начальника правового 
управления Роскомнадзора Мария 
Смелянская отметила, что ведомст-
во поддерживает концепцию проек-
та, но имеет несколько замечаний. 
В частности, «правовой статус вла-
дельца публичной сети», описан-
ный в проекте, совпадает с опреде-
лением организатора распростране-
ния информации, которое уже дано 
в ст. 10.1 закона «Об информации…». 
На другое дублирование норм обра-
тил внимание глава юридическо-
го департамента Mail.ru Group Ан-
тон Мальгинов: проект предполага-
ет создание реестра публичных се-
тей, но они же являются организа-
торами распространения информа-
ции, реестр которых уже существу-
ет. Он также заявил, что соцсетям бу-
дет сложно исполнить норму о не-
допущении распространения про-
тивоправной информации. «Как это 
можно не допустить тем или иным 
образом, если, например, через со-
цсеть 

”
ВКонтакте“ за первый квар-

тал 2018 года опубликовано 20 мл-
рд постов. Как чисто физически мож-
но выполнить это требование?» — 
спрашивает господин Мальгинов. 
Вместо авторов инициативы ему от-
ветил Петр Толстой: «Мы часто слы-
шим от ваших коллег: 

”
Ой, это тех-

нически сложно“. Это ваш бизнес. У 
вас есть юридические отделы. У вас 
будет предписание РКН. Вы можете 
обратиться в суд. Он вам скажет, что 
есть правда, а что есть ложь».

Но ни у администрации соцсетей, 
ни у уполномоченных органов, кото-
рые смогут направлять заявления об 
удалении противоправной или лож-
ной информации, нет достаточно-
го количества ресурсов для опера-
тивного выявления такого контен-
та, сказал главный аналитик РАЭК 
Карен Казарян. Поэтому, по его мне-
нию, принятие закона может при-
вести к тому, что соцсети станут уда-
лять не только заведомо ложную ин-
формацию, но и весь контент, на ко-
торый будут поступать жалобы поль-
зователей.

Софья Самохина 

КТО УПРАВЛЯЕТ СТОЛИЦАМИ СУБЪЕКТОВ РФ

Назначаемый глава города, который руководит администрацией
 Избираемый глава города, который руководит гордумой или администрацией
 Двуглавая система — главой муниципалитета считается спикер гордумы, 
которого депутаты избирают из своих рядов, администрацией руководит 
нанятый по контракту сити-менеджер
 Глава администрации избирается гордумой из числа депутатов
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Как стало известно ”Ъ“, в Москве 
на три года осужден гражданин 
США Джордж Хагер, обещавший 
за $7 млн устройство на должность 
заместителя руководителя Рос-
рыболовства (сейчас — структур-
ное подразделение Минсельхо-
за). Место заинтересовало только 
сотрудников ФСБ и полиции, один 
из которых под видом предприни-

мателя заплатил мошеннику и его 
подельникам $300 тыс. По версии 
следствия, в доле с аферистами 
мог быть экс-советник главы Рос-
рыболовства Юрий Хохлов, кото-
рого объявили в розыск.

На оглашение приговора гра-
жданину США с белорусским прош-
лым Джорджу Хагеру (в прошлом 
— Георгий Коробочкин), бывшему 

главному инженеру грозненского 
строительно-монтажного управле-
ния Минкаилу Умаеву, советнику-
консультанту по вопросам анти-
кризисного управления Евгению 
Дегтяренко и бывшему заместите-
лю главы Туймазинского района 
Башкирии по промышленности, 
транспорту и связи Фанилю Саби-
рьянову судье Пресненского райсу-

да Елене Абрамовой потребовалось 
почти четыре часа. Она призна-
ла всех подсудимых виновными в 
покушении на мошенничество в 
особо крупном размере (ч. 3 ст. 30 
и ч. 4. ст. 159 УК РФ). Джордж Хаг-
ер был приговорен к трем годам за-
ключения, Минкаил Умаев — к 3,5 
года, а Евгений Дегтяренко и Фа-
ниль Сабирьянов — к четырем го-
дам каждый. В прениях сторон, со-
стоявшихся в минувшую пятницу, 
Джордж Хагер просил суд не нака-
зывать его слишком строго.

Подсудимый утверждал, что хо-
тел «кинуть» не только желавшего 
занять за деньги должность в Рос-
рыболовстве, но и своих подельни-
ков, оставив вознаграждение себе. 
При этом Джордж Хагер отмечал, 
что в ГСУ СКР по Москве ему офор-
мили явку с повинной, он продол-
жает признавать вину и сейчас, но 
просит при вынесении пригово-
ра учесть два года, отбытых в СИЗО 
под следствием и судом.

Гособвинение запрашивало для 
него три года и три месяца, для 
Минкаила Умаева прокуратура тре-
бовала четыре года, а для Евгения 
Дегтяренко и Фаниля Сабирьяно-
ва — по пять лет. В отличие от аме-
риканца с белорусскими корнями, 
трое его подельников не призна-
вали свою вину, настаивая на пол-
ном оправдании. По версии подсу-
димых, их причастность к мошен-
ничеству ни в ходе следствия, ни в 
суде доказана не была.

В конце 2015 года в Федераль-
ном агентстве по рыболовству про-
рабатывался вопрос о создании 
собственного аукционного дома 
для продажи квот на вылов рыб-
ных ресурсов на Дальнем Востоке, 

которым будет руководить новый 
заместитель главы ведомства. Уз-
нав об этом от сотрудников самого 
Росрыболовства, предположитель-
но, экс-советника главы ведомст-
ва Юрия Хохлова, Фаниль Сабирья-
нов решил с помощью своих знако-
мых подыскать кандидата на долж-
ность, который готов заплатить 
за нее крупную сумму. При этом 
участники расследования увере-
ны, что решальщики, не имевшие 
реальной возможности назначить 
кого-либо на должность в федераль-
ном агентстве, заранее собирались 
«кинуть» претендента.

Последнего, по данным следст-
вия, нашел Минкаил Умаев. Канди-
датом, правда, оказался оператив-
ный сотрудник полиции, представ-
лявшийся бизнесменом Алексе-
ем Бурцевым. В кафе Niokki на Но-
вом Арбате, где с господином Бурце-
вым велись переговоры о выплате 
$7 млн за должность, кандидату объ-
яснили, что значительная часть из 
этих средств должна пойти в карман 
высокопоставленным чиновникам 
для принятия окончательного ре-
шения. Одним из них они назвали 
Юрия Хохлова. Это, как показалось 
решальщикам, убедило господина 
Бурцева, который согласился запла-
тить всю сумму, но частями и за кон-
кретные действия в его пользу.

24 мая 2016 года при передаче 
господином Бурцевым $300 тыс. 
Джорджу Хагеру в автомобиле 
Nissan Pathfinder на Никитском 
бульваре оперативники столично-
го УФСБ задержали американца, 
а затем его сообщников. С участи-
ем последних чекисты и полицей-
ские хотели провести оператив-
ный эксперимент, задержав в ходе 
него при получении бумажной ку-
клы, имитирующей $3 млн, госпо-
дина Хохлова.

Эксперимент, однако, не удался: 
советник деньги брать не стал, зая-
вив впоследствии, что против него 

была совершена провокация. Впро-
чем, став свидетелем по уголов-
ному делу, господин Хохлов свою 
должность покинул. Материалы в 
его отношении впоследствии были 
выделены из 15-томного дела афе-
ристов. Ход им, однако, дали уже 
после того, как господин Хохлов пе-
ресек литовскую границу. Сейчас 
он находится в розыске.

По крайней мере один из осу-
жденных — Евгений Дегтяренко — 
намерен обжаловать приговор. Ад-
вокат Руслан Голенков утверждает, 
что его подзащитный к афере с Рос-
рыболовством не имел никакого от-
ношения, полагая, что в основе де-
ла лежит провокация.

Юрий Сенаторов

Смольнинский райсуд Санкт-Петербурга 
вернул под домашний арест Дмитрия Ко-
стыгина — совладельца одного из крупней-
ших онлайн-ритейлеров России «Юлмарта», 
обвиняемого в хищении 1 млрд руб. кредит-
ных средств, полученных в Сбербанке. Сам 
предприниматель отрицает вину, а его за-
щита намерена обжаловать решение суда. 
В Сбербанке ”Ъ“ сообщили, что переговоры 
с господином Костыгиным об урегулирова-
нии долга не увенчались успехом.

Вчера Смольнинский райсуд рассмотрел хо-
датайство ГСУ СКР по Санкт-Петербургу о по-
вторном избрании меры пресечения Дмитрию 
Костыгину, задержанному в октябре прошло-
го года по обвинению в особо крупном мошен-
ничестве в сфере кредитования (ч. 4 ст. 59.1 УК 
РФ). Как следует из материалов дела, господин  
Костыгин обратился в Сбербанк за кредитом  
для онлайн-ритейлера «Юлмарт» и получил 1 мл-
рд руб. несколькими траншами весной 2016 го-
да. При этом, по версии следствия, предприни-
матель ввел сотрудников финансового учрежде-
ния в заблуждение, предоставив им недосто-
верные сведения — в частности, не сообщив о  
наличии просроченных обязательств у «Юлмар-
та» перед другими кредиторами. Сам бизнесмен 
отрицает причастность к инкриминируемому 
ему деянию.

В октябре прошлого года Смольнинский 
райсуд поместил Дмитрия Костыгина под до-
машний арест, однако в феврале этого года не 
продлил бизнесмену меру пресечения. Соот-
ветствующее постановление было обжаловано 
в горсуде Санкт-Петербурга, который его отме-
нил, вернув дело на новое рассмотрение. На за-
седании 6 апреля ГСУ СКР отозвало свое хода-
тайство, так как к этому моменту прошли сро-
ки, до которых следствие просило продлить до-
машний арест Дмитрию Костыгину, но предо-
ставило в райсуд новое заявление об избрании 
совладельцу «Юлмарта» такой же меры пресе-
чения. Поскольку защитники бизнесмена не 
были извещены надлежащим образом об этой 
просьбе следствия, заседание было перенесе-
но на 9 апреля.

На слушаниях свою позицию ГСУ СКР аргу-
ментировало тем, что фигурант дела обвиня-
ется в тяжком преступлении, за пределами РФ  
у него имеются «значительные денежные сред-
ства», у самого Дмитрия Костыгина, его супру-
ги и четверых из пяти их детей помимо рос-
сийского есть гражданство Сент-Китса и Неви-
са. Кроме того, по мнению следствия, совладе-
лец «Юлмарта» может оказать давление на сви-
детелей. Представитель Сбербанка, признанно-
го потерпевшей стороной, поддержала прось-
бу ГСУ СКР.

Защита возражала, не видя никаких основа-
ний для избрания какой-либо меры пресечения 
вообще. По словам самого коммерсанта, сейчас 
идут переговоры со Сбербанком о реструктури-
зации кредита. «Я предложил свои варианты, но 
ответа пока нет»,— пояснил совладелец «Юлмар-
та». В качестве подтверждения защита приобщи-
ла к материалам дела переписку предпринима-
теля с финансовым учреждением.

В Сбербанке 
”
Ъ“ сообщили, что переговоры 

с господином Костыгиным об урегулировании 
долга не привели к результатам из-за позиции 
самого бизнесмена. Предприниматель, как зая-

вили в финансовом учреждении, неоднократно 
не исполнял договоренности, поэтому несколь-
ко месяцев назад банк прекратил с ним перего-
воры из-за их неэффективности. При этом в кре-
дитной организации подчеркнули, что продол-
жают работу по взысканию просроченного дол-
га и убытков в судебном порядке.

Также защитники приобщили опросы около 
десятка свидетелей, которые были проведены 
в рамках адвокатского расследования: из них 
следует, что Дмитрий Костыгин не имел отно-
шения к получению кредита. Этот аргумент был 
подкреплен, в частности, перепиской между об-
виняемым и одним из его партнеров Михаилом 
Васинкевичем, из которой следовало, что имен-
но последний договорился со Сбербанком о кре-
дитовании.

Кроме этого, защита обратила внимание суда 
на то, что хотя с 14 февраля в отношении Дмит-
рия Костыгина не действовала какая-либо мера 
процессуального принуждения, он заранее уве-
домлял следствие об отъезде и сам ходатайство-
вал перед ГСУ СКР о проведении следственных 
действий.

Суд отправил Дмитрия Костыгина под до-
машний арест на 36 дней, до 14 мая. При этом 
обвиняемому были разрешены четырехчасо-
вые прогулки, в ходе которых он в интервале с 
восьми утра до шести часов вечера может посе-
щать работу. Кроме того, суд допустил в жили-
ще, где предприниматель отбывает домашний 
арест, четырех нянь для его детей. Адвокат Алек-
сей Добрынин собирается добиться в горсуде от-
мены ареста.

Напомним, что Сбербанку лишь с четвертой 
попытки удалось через арбитраж взыскать с он-
лайн-ритейлера 1 млрд руб. Отметим также, что 
уголовному делу предшествовал конфликт меж-
ду Дмитрием Костыгиным и Августом Мейером, 
которым принадлежит 31,6% и 29,9% долей он-
лайн-ритейлера соответственно, и Михаилом 
Васинкевичем, контролирующим 38,5% ком-
пании через Donna Union Foundation. К началу 
противостояния привели разные взгляды парт-
неров на развитие бизнеса. Мажоритарные ак-
ционеры предлагали продолжить инвестиции в 
инфраструктуру и новые продукты, тогда как го-
сподин Васинкевич настаивал на оптимизации 
бизнеса и выводе его на безубыточность.

Дмитрий Маракулин,  
Константин Куркин, Санкт-Петербург

Дмитрий Костыгин вновь сможет 
совмещать приятное с арестом
Совладельцу «Юлмарта» вернули меру пресечения  
с разрешением ходить на работу

На место в Росрыболовстве клюнула полиция
Вынесен приговор группе решальщиков, пытавшейся получить $7 млн

ГИБДД внесла серьезные изме-
нения в экзаменационные биле-
ты для будущих водителей. Экс-
перты Минздрава обнаружили, 
что содержащаяся в них некор-
ректная медицинская информа-
ция ущемляет права и законные 
интересы граждан. Речь, в част-
ности, идет о методах извлече-
ния пострадавшего из салона 
автомобиля, помощи при терми-
ческом ожоге, правилах сердеч-
но-легочной реанимации. Новые 
билеты уже загружены в инфор-
мационную систему ГИБДД, 
фиксирующую процесс экзаме-
нов по всей России.

На сайте ГИБДД России опублико-
ваны новые экзаменационные биле-
ты для категорий «А», «B», «М» и подка-
тегорий «А1» и «B1». Напомним, кан-
дидату в водители необходимо отве-
тить на 20 вопросов одного из 40 би-
летов. При этом можно допустить две 
ошибки, но каждая из них влечет пять 
дополнительных вопросов (на них на-
до ответить безошибочно).

В начале 2018 года Межрегиональ-
ная ассоциация автошкол (МААШ) в 
обращении в ГИБДД России инфор-
мировала о «нарушении прав и закон-
ных интересов» граждан. В частности, 
рекомендации в билетах, затрагива-
ющие тему оказания медпомощи по-
страдавшим в авариях, противоречат 
официальным памяткам МЧС Рос-
сии. Это обнаружили специалисты 
ЦНИИ организации и информатиза-
ции здравоохранения Минздрава РФ.

В автошколах водителей учили 
правильным методам оказания пер-
вой медпомощи, но полученные зна-
ния не совпадали с содержанием от-
ветов в билетах на экзамене, поясни-
ла 

”
Ъ“ президент МААШ Татьяна Шу-

тылева. «Доходило до того, что препо-
даватели говорили абитуриентам, ка-
кие ответы нужно давать на экзаме-
не, чтобы получить оценку 

”
экзамен 

сдан“, но предупреждали, что в реаль-
ной жизни нужно пользоваться совер-
шенно иными методиками,— расска-
зывает Татьяна Шутылева.— Это пута-
ло начинающих водителей. Память — 
штука коварная: кто знает, что чело-
век вспомнит в стрессовой ситуации. 
Мы поэтому и забили тревогу».

Так, к примеру, в одном из вопро-
сов кандидата в водители спрашива-
ли, как оказывать первую помощь по-
страдавшему при открытом переломе 
конечностей, сопровождающемся ар-
териальным кровотечением. Предла-
гались три варианта ответа, включая 
«правильный» — «с наложения жгу-
та выше раны на месте перелома». В 
действительности наложение жгута 
на место перелома может только «усу-
губить страдания пострадавшего или 

стать причиной дополнительных по-
вреждений», при этом многое зави-
сит, откуда идет кровь, это может быть, 
к примеру, лучевая артерия на уровне 
запястья или артерия тыла стопы, сле-
дует из письма МААШ в ГИБДД. ГИБДД 
с этим согласилась и убрала этот во-
прос, заменив его другим — про мето-
ды оказания первой помощи при «от-
морожении и переохлаждении».

Другую ошибку медики нашли 
в вопросе, как определить наличие 
пульса на сонной артерии пострадав-
шего. Предлагалось три варианта от-
вета, включая «правильный» — «три 
пальца руки располагают с правой 
или левой стороны шеи на уровне 
щитовидного хряща гортани (кадыка) 
и осторожно продвигают вглубь шеи 
между щитовидным хрящом и бли-
жайшей к хрящу мышцей». В МААШ 
обратили внимание, что водители, не 
являющиеся профессиональными ме-
диками, не могут достоверно опреде-
лить признаки жизни пострадавше-
го по проверке пульса, поэтому нуж-
но спрашивать будущих водителей о 
том, как проверять дыхание. «Опре-
деление признаков жизни исключи-
тельно по пульсу — это отголоски со-
ветской медицины. Европейские ис-
следования давно показали, что в 44% 
случаев водители ошибаются и могут, 
к примеру, принять свой собствен-
ный пульс за пульс пострадавшего,— 
пояснил 

”
Ъ“ член межведомственной 

рабочей группы по совершенствова-
нию оказания первой помощи в Рос-
сии Леонид Дежурный.— Поэтому за-
падные и российские специалисты 
рекомендуют ориентироваться пре-
жде всего по дыханию».

Изменения также внесены в вопро-
сы о том, как извлечь инородное тело 
из дыхательных путей пострадавше-
го, в каких случаях нужно извлекать 
пострадавшего из салона автомоби-
ля, какую помощь нужно оказывать 
при признаках термического ожога, 
как правильно располагать руки при 
сердечно-легочной реанимации.

По информации 
”
Ъ“, в региональ-

ные подразделения ГИБДД уже на-
правлены разъяснения по поводу 
применения новых экзаменацион-
ных билетов. Новые билеты также за-
гружены в информационную систе-
му ФИС ГИБДД, фиксирующую про-
цесс экзаменов по всей России. При-
ведение билетов в соответствие с дей-
ствующими нормами, синхрониза-
ция их с учебными программами яв-
ляются одним из важных шагов к то-
му, чтобы кандидаты в водители «по-
нимали суть оказания первой помо-
щи и знали алгоритмы действий, а не 
механически зазубривали билеты»,— 
добавляет Татьяна Шутылева.

Иван Буранов

Госавтоинспекции  
оказали  
скорую помощь
В экзаменационные билеты  
внесены изменения  
после замечаний Минздрава

Дмитрия Костыгина суд вернул  
под домашний арест, разрешив ходить  
на работу   ФОТ О СЕРГЕА КОНЬКОВА

Подсудимый утверждал, что хотел  
«кинуть» не только желавшего занять  
за деньги должность в Росрыболовстве, 
но и своих подельников,  
оставив вознаграждение себе
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Первый зампред думского коми-
тета по охране здоровья Сергей Фур-
гал подчеркнул 

”
Ъ“, что «закон про-

сто необходим», так как сейчас РКК 
в правовом поле как такового в пол-
ном понимании не существует. «С мо-
ей точки зрения, это пробел»,— гово-
рит он. «Россия является единствен-
ной страной, в которой не принят за-
кон о Красном Кресте, хотя, подписав 
международные конвенции, страна 
взяла на себя такое обязательство»,— 
подтвердил 

”
Ъ“ глава московского от-

деления РКК адвокат Игорь Трунов, 
пояснив, что сейчас РКК действует 
в рамках законодательства об общест-
венных объединениях.

Законопроект о Красном Кресте 
был написан группой депутатов от 
разных фракций, в том числе Сергеем 
Фургалом, при участии сенаторов Ва-
лерия Рязанского и Александра Вар-
фоломеева еще в 2015 году. Он опре-
деляет правовое положение, полно-
мочия и функции РКК, устанавливает 
порядок управления и финансирова-
ния. Из общественной организации 
депутаты предлагают преобразовать 
РКК в «основанную на членстве обще-
ственно-государственную организа-
цию, созданную Российской Федера-
цией». Ожидается, что президент Рос-
сии будет назначать попечительский 
совет организации, а члены совета — 
выбирать ее президента. Курировать 
деятельность РКК намерен Минздрав 
РФ. При этом декларируется, что РКК 
остается членом Международного 
движения Красного Креста и Красно-
го Полумесяца, а также работает в со-
ответствии с Конституцией РФ и же-
невскими конвенциями от 12 августа 
1949 года. Предполагается, что годо-
вые отчеты РКК будет сдавать в «про-
фильные министерства» (Минздрав, 
МЧС, Минтруд, Минфин), в прави-
тельство РФ, Госдуму и Совет федера-
ции, а также официально публико-
вать отчеты в СМИ. Законопроект тре-
бует, чтобы имущество РКК использо-
валось только для целей и задач, запи-
санных в документе.

«Правительство РФ в целом под-
держивает принятие законопроек-
та, регулирующего положение РКК 
как особой некоммерческой орга-
низации»,— говорится в заключе-
нии правительства РФ от 16 марта 
2016 года. Там же предложено дора-
ботать документ, чем сейчас и зани-
мается межведомственная рабочая 
группа. В частности, правительство 

попросило учесть стандарты работы 
Международного комитета Красно-
го Креста, на основании которых он 
вновь признает обновленную орга-
низацию национальным обществом 
Красного Креста. Также надо привес-
ти положения проекта о финансиро-
вании и имуществе в соответствие 
с законодательством, решить вопрос 
об организационно-правовой форме 
РКК, о его структуре, членстве, а так-
же об ответственности за незаконное 
использование эмблемы.

Один из авторов законопроекта — 
депутат шестого созыва Сергей Ка-
лашников, ныне член Совета феде-
рации — назвал причиной задержки 
документа в Госдуме «межведомствен-
ный спор». По его словам, в 2015 году 
желание курировать РКК высказало 
также МЧС, и в итоге работа над доку-
ментом затормозилась.

«РКК оказался неэффективной об-
щественной организацией. Возни-
кла необходимость более жесткого 
государственного регулирования»,— 
говорит господин Калашников. Он 
напомнил, что Советский Красный 
Крест был одним из самых мощных 
национальных обществ, а по коли-
честву членов он был на первом ме-
сте в мире. «Мы оказывали колоссаль-
ную помощь, в частности, развиваю-
щимся странам. Наступил 1991 год, 
и РКК очень быстро забрал огромные 
активы бывшего Советского Красно-
го Креста. И честно говоря, этими ак-

тивами он распорядился недостаточ-
но эффективно»,— говорит господин 
Калашников.

Напомним, РКК неоднократно ста-
новился адресатом претензий со сто-
роны российских властей. Так, в 2006 
году стало известно, что организация 
за год не израсходовала по целевому 
назначению более 48,6 млн руб., со-
бранных для помощи пострадавшим 
в результате террористического акта 
с захватом заложников в школе Бес-
лана в 2004 году, и налоговые органы 
потребовали заплатить подоходный 
налог. Тогда же налоговики предъя-
вили претензии к ведению бухгал-
терского учета принадлежащего РКК 
имущества больницы в Аддис-Абебе 
(Эфиопия). А в мае 2012 года Минюст 
РФ при проверке РКК выявил «нару-
шения действующего устава органи-
зации и законодательства». «К 15 ноя-
бря 2012 года нарушения были устра-
нены»,— пояснили 

”
Ъ“ в Минюсте РФ. 

Но в 2013 году на круглом столе в Гос-
думе деятельность РКК вновь подвер-
глась критике, и тогда же было пред-
ложено преобразовать организацию 
в общественно-государственную. Во-
просы к РКК есть и у представите-
лей благотворительных фондов, ко-
торые, в частности, подвергли сом-
нению предварительный отчет РКК 
о помощи пострадавшим в Крымс-
ке в 2012 году, когда организация со-
брала около 1 млрд руб. Официально-
го отчета организация так и не предо-
ставила, указывали благотворители. 
В краснодарском отделении РКК от-
казались показать 

”
Ъ“ отчет по Крым-

ску. Вопрос об отчетах РКК вновь воз-
ник после трагедии в кемеровском ТЦ 
«Зимняя вишня». Для пострадавших 

при пожаре кемеровское отделение 
РКК собрало более 126 млн руб. по-
жертвований, но кому и как именно 
будет оказываться помощь, неясно: 
программа еще не обнародована.

Президент РКК Раиса Лукутцова 
сказала 

”
Ъ“, что она в курсе намере-

ния депутатов заняться определени-
ем статуса организации. «Это серьез-
ная тема, но я не знаю, какая у депу-
татов сейчас позиция»,— пояснила 
госпожа Лукутцова. Она не стала ком-
ментировать идею передать контр-
оль над РКК государству. «Законопро-
ект не соответствует международным 
нормам. Если бы Госдума его приня-
ла, РКК был бы вычеркнут из между-
народного движения»,— объяснил 

”
Ъ“ глава московского отделения ор-

ганизации Игорь Трунов. «Красный 
Крест не может быть общественно-
государственной организацией, по-
тому что есть Женевская конвенция, 
подписанная государством,— сооб-
щил 

”
Ъ“ член Совета при президен-

те РФ по правам человека Андрей Ба-
бушкин.— Там говорится, что Крас-
ный Крест — это общественная ме-
ждународная организация, которая 
носит добровольческий характер». 
Он подчеркнул, что, став государст-
венным, РКК немедленно потеря-
ет свой независимый статус. «В этом 
случае он будет исключен из Между-
народной федерации Красного Кре-
ста и Красного Полумесяца (объеди-
няет 190 национальных обществ.— 

”
Ъ“). И Россия станет единственной 

страной мира, где не представлено 
краснокрестное движение»,— сказал 
господин Бабушкин.

Вместе с тем в РКК понимают, что 
закон нужен, и параллельно с депута-
тами написали свой вариант. «В нем 
два главных положения — защита 
знака Красного Креста от несанкци-
онированного использования и вза-
имная ответственность государства 
и Красного Креста»,— пояснил госпо-
дин Бабушкин, который также при-
нимал участие в разработке этого до-
кумента. «Красный Крест в России ис-
пользует кто угодно, даже на ветери-
нарных клиниках его можно встре-
тить, что категорически запрещено 
во всем мире»,— объясняет господин 
Трунов. Законопроект, по его словам, 
остался невостребованным, «сейчас 
он, вероятно, в мусорной корзине».

По словам сенатора Сергея Ка-
лашникова, «в международном Крас-
ном Кресте с пониманием отнеслись 
к идее госрегулирования РКК». «Это 
очень гибкая организация, кото-

рая предполагает и допускает самые 
разные национальные конфигура-
ции»,— сказал господин Калашни-
ков. Международная федерация об-
ществ Красного Креста и Красного По-
лумесяца подтвердила 

”
Ъ“, что «в по-

следние годы» она активно участво-
вала в обсуждении с МИДом, Мин-
здравом, МЧС и другими федераль-
ными органами исполнительной 
власти России, делясь своим опытом 
и успешными моделями сотрудниче-
ства между правительствами и наци-
ональными обществами. «Ратифика-
ция нового закона, признающего РКК 
ведущей гуманитарной организаци-
ей в стране, имеет решающее значе-
ние для того, чтобы национальное об-
щество могло расширять и развивать 

свою работу, предоставляя большую 
поддержку наиболее уязвимым»,— 
заявили в федерации. Такой закон 
«должен определять механизмы госу-
дарственной поддержки и очертить 
конкретные принципы партнерст-
ва между государством и националь-
ным обществом». При этом в феде-
рации подчеркнули, что принципы 
независимости, нейтралитета и бес-
пристрастности, на которых работа-
ет Красный Крест и Красный Полуме-
сяц, «должны быть признаны и уважа-
емы». В федерации добавили, что они 
предоставили РКК правовое руковод-
ство для обеспечения защиты осново-
полагающих принципов.

Анастасия Курилова,  
Валерия Мишина

Красному Кресту ищут новую форму

Переселенцам из сносимых 
по программе реновации домов 
могут предоставляться новые 
квартиры меньшей жилой пло
щади. Об этом говорится в по
становлении столичных вла
стей. Подобное жилье может 
предоставляться лишь с согла
сия собственников и с выпла
той компенсации за недостаю
щие метры по рыночной цене. 
Федеральный закон прямо ука
зывает, что взамен должны вы
даваться равнозначные кварти
ры не меньшей жилой площади. 
 Однако опрошенные ”Ъ“ юри
сты не видят здесь нарушений, 
так как речь идет о доброволь
ном согласии собственников на 
эти условия.

Столичные власти скорректиро-
вали правила распределения квар-
тир по программе реновации, издав 
в конце марта 2018 года постанов-
ление 219-ПП. Документ дополняет 
полномочия оператора программы, 
столичного фонда реновации: у не-
го появляется возможность предо-
ставлять переселенцам взамен сно-
симого жилья квартиры с большей 
общей, но меньшей жилой площа-
дью. В постановлении подчеркива-
ется, что такие договоры мены мо-
гут заключаться «с согласия собст-
венника» и выплатой компенса-
ции. Ее размер определен как раз-
ница между жилым метражом ста-
рой и новой квартиры, умножен-
ной «на рыночную стоимость ква-
дратного метра» в построенном до-
ме. Согласившиеся на эту операцию 

граждане также получат десятипро-
центную скидку на покупку второй 
квартиры в новом доме.

Программа реновации была ут-
верждена столичными властями 
в августе 2017 года. В списке под снос 
значится 5171 дом (общая площадь 
жилья — около 16 млн кв. м) — при-
мерно 350 тыс. квартир, в которых 
проживают до 1 млн человек. Око-
ло 70% попавших в программу стро-
ений — пятиэтажки. Взамен пере-
селенцы получат равнозначное жи-
лье в своем районе (за исключени-
ем Зеленограда и Новой Москвы, 
где речь идет о расселении в преде-
лах округа), а также могут выбрать 
равноценную квартиру или денеж-
ную компенсацию. В департаменте 
градостроительной политики Мо-
сквы заявляли, что в 2018 году будет 
заселено 32 дома общей площадью 
400 тыс. кв. м.

Отметим, что в ст. 7.3 федераль-
ного закона «О статусе столицы РФ» 
прямо говорится, что переселенцы 
могут получать квартиры, общая 
площадь которых больше, а жи-
лая — не меньше сносимого жилья. 
В столичной мэрии вчера не уда-
лось получить комментариев о це-
лях и задачах постановления. Веро-
ятно, документ понадобился вла-
стям при подготовке к грядущему 
заселению домов по программе ре-
новации в районе Академический: 
некоторые жильцы жаловались 
в соцсетях, что суммарная площадь 
комнат в них чуть меньше пятиэта-
жек, хотя кухни и коридоры про-
сторнее. «Расселяемое жилье име-

ет типовые планировки с малень-
кими санузлами, не относящимися 
к жилым помещениям. Современ-
ные планировки предусматривают 
прихожие, кладовки и прочие по-
мещения, не считающиеся жилы-
ми, хотя само жилье будет по фак-
ту больше»,— рассуждает партнер 
юридического бюро «Замоскворе-
чье» Дмитрий Шевченко.

Юристы не видят в постановле-
нии противоречий федеральному 
законодательству. Адвокат коллегии 
«Князев и партнеры» Зиннур Зиння-
туллин рассуждает, что городская 
прокуратура «может выйти с пред-
писанием» к властям, а Константин 
Савин из адвокатской компании 
«Павлова и партнеры» добавляет, что 
обжаловать постановление мэрии 
можно в Мосгорсуде — но оба они не 
видят перспектив в таких разбира-
тельствах. «В постановлении прин-
ципиальна оговорка 

”
с согласия“, 

предусмотренная компенсация и то, 
что квартира предоставляется все-та-
ки большей общей площади»,— пе-
речисляет господин Савин. «Жиль-
цов не планируют лишать компенса-
ции, наоборот, постановление пря-
мо ее предусматривает»,— добавля-
ет Дмитрий Шевченко. Константина 
Савина смущает лишь «отсутствие 
формы согласия» в документе. «Чело-
век может согласиться на что-то, не 
разобрав условий. При добавлении 
формулировки о предварительном 
письменном согласии законные ин-
тересы собственников будут полно-
стью защищены»,— уверен эксперт.

Александр Воронов

Переселенцам доплатят  
за выбор меньшего
Москва корректирует правила реновации

С П Р А В К А
С К О Л Ь К О  Р А З  В  Р О С С И И  С Т А В И Л И  К Р Е С Т 
Н А  К Р А С Н О М  К Р Е С Т Е

Движение Красного Креста появилось в 1863 году в Швейцарии, его целью была помощь во 
время войны раненым. Тогда был создан Международный комитет Красного Креста (МККК). 
Эта организация работает только в зонах военных конфликтов по всему миру. По договоренно-
сти с руководством МККК в других странах стали появляться национальные общества Красного 
Креста и Красного Полумесяца, помогающие нуждающимся в мирное время. Впоследствии была 
сформирована Международная федерация Красного Креста и Красного Полумесяца, куриру-
ющая только национальные общества. МККК может работать с национальными обществами 
в случае возникновения на их территориях военных конфликтов. Общероссийская общественная 
организация «Российский Красный Крест» (РКК) является частью движения Красного Креста 
и ведет свою историю с 1867 года. Ее почетными членами были император России, все великие 
князья и княгини. Российское общество выделяло средства для пострадавших в войнах в других 
странах, в частности во время сербско-болгарской войны в 1885 году и во время балканских 
войн в начале ХХ века. Санитарные отряды выезжали на театры военных действий в Трансваале, 
на Крите, в Абиссинии и Китае. Перед революцией 1917 года в ведении Красного Креста было 
более 6 тыс. лечебных учреждений, на службе состояло более 70 тыс. медработников. В январе 
1918 года главное управление Российского Красного Креста было упразднено Совнаркомом, 
его имущество и счета были национализированы. Тем не менее формирования российского 
Красного Креста продолжали помогать раненым на фронтах Гражданской войны, бороться с го-
лодом и эпидемиями в 1920-х годах. В 1923 году был создан Советский Красный Крест — союз 
обществ Красного Креста и Красного Полумесяца республик СССР. В СССР члены Красного 
Креста работали в области подготовки медицинских кадров, вели медицинскую и медико-прос-
ветительскую деятельность. В 1938 году советское правительство изъяло из ведения Красного 
Креста всю медико-санитарную и хозяйственную деятельность, но организация продолжала 
заниматься строительством бань и прачечных на масштабных стройках, а во время Великой Оте-
чественной войны готовила медсестер и санитаров. Красный Крест также организовал донорство 
крови и впоследствии инициировал развитие движения донорства. На средства Советского Крас-
ного Креста были построены госпитали в других странах: например, 17 госпиталей в Северной 
Корее, 8 — в Китае. Самым крупным был госпиталь в Аддис-Абебе, Эфиопия: несколько боль-
ничных корпусов, общежитие, склады. Он был построен в 1947 году. В конце ХХ века госпиталь 
оказался на грани закрытия, но в 1997 году по соглашению между Минздравом Эфиопии и РКК 
его работа была продлена на 25 лет. Советский Красный Крест участвовал в мероприятиях по 
эвакуации жителей из зоны поражения после аварии на Чернобыльской АЭС (1986) и в спасении 
выживших после землетрясения в Армении (1988). В 1992 году XII съезд Советского Красного 
Креста принял решение о ликвидации организации, ее правопреемником стал РКК. У РКК есть 
центральный аппарат, сеть региональных представительств и ряд объектов в собственности. 
Обществу, в частности, принадлежит санаторий «Дружба» на берегу Клязьминского водохрани-
лища в Подмосковье. В Москве организация владеет частью здания по адресу Черемушкинский 
проезд, 5. Согласно отчету за 2016 год, РКК получил 27 тыс. руб. членских взносов, 115 млн руб. 
целевых взносов, 681 тыс. руб. пожертвований и свыше 9 млн руб. прибыли от деятельности, 
приносящей доход. Расходы на содержание аппарата управления РКК составили 27 млн руб., 
на благотворительность было потрачено 98 млн руб. Анастасия Курилова

Россия — единственная  
страна, где не принят 
 закон о деятельности 
Красного Креста  
и не защищено исполь
зование  эмблемы

с1

Его поздравляет кинорежиссер Алексей Герман-младший:
— Уважаемый Григорий Алексеевич! Мне кажется, что нас, порядочных людей, остается все меньше и меньше. 
Для меня вы всегда были образцом порядочности, честности, интеллигентности и какого-то разума. И еще того 
голоса, с которым можно соглашаться или не соглашаться, но который необходим нашей стране как точка зре-
ния, как взгляд на мир. И мне очень жаль, что «Яблоко» не представлено так, как оно могло бы быть представле-
но. Надеюсь, что на следующих думских выборах «Яблоко» сумеет стать гораздо больше. Самое главное, оставай-
тесь собой и знайте, что, что бы ни говорили, какие бы мерзости ни писали, все равно есть и будут люди, кото-
рые вас глубоко уважают.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 66 лет  
председателю федерального политкомитета партии «Яблоко» 
Григорию Явлинскому
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У Дональда Трампа ракеты чешутся
США пообещали наказать Сирию, а Израиль уже отбомбился

Ближайшие сутки станут ре-
шающими для сторон, вовле-
ченных в сирийский конфликт: 
вчера днем президент США До-
нальд Трамп пообещал в тече-
ние 24–48 часов решить, приме-
нять или нет военную силу против 
Дамаска. В Вашингтоне убежде-
ны, что в городе Дума неподале-
ку от Дамаска было применено 
химическое оружие, а причаст-
ны к атаке сирийские власти, Рос-
сия, Иран «или все вместе». Рас-
плату сирийцам Дональд Трамп 
обещал еще на прошлой неде-
ле, но первыми удар по Сирии 
в ночь на понедельник нанесли 
(по данным Минобороны РФ) из-
раильтяне. Целью стала одна из 
крупнейших сирийских авиабаз 
Ат-Тифор (Т-4). Как утвержда-
ют местные СМИ, на этой базе 
 находятся представители движе-
ния «Хезболла», а также военные 
 советники из Ирана и России.

«Это варварское, ужасное нападе-
ние. Этого не должно было случить-
ся,— заявил Дональд Трамп, коммен-
тируя сообщения об использовании 
в минувшую субботу химоружия в го-
роде Дума.— Если это Россия, если 
это Сирия, если это Иран, если это 
они все вместе, мы выясним». Реше-
ние о том, бомбить ли Сирию, прези-
дент США пообещал принять в тече-
ние 24–48 часов.

Вчера же по этой теме состоялась 
и экстренная встреча Совбеза ООН. 
К этому заседанию США обновили 
проект резолюции по учреждению 
нового механизма расследования ин-

цидентов с применением в Сирии хи-
моружия. Споры об этом механизме 
РФ и США ведут уже около полугода. 
Сейчас западные страны требуют то-
го, на чем Россия настаивала с самых 
первых сообщений о химатаках Си-
рии,— делать выводы на основании 
не публикаций в соцсетях, а расследо-
вания на месте событий. 

«Когда требуют расследования 
честного, немедленного — мы толь-
ко за. Но когда это расследование упа-
ковывается в необходимость прийти 
в заданную точку, а заданная точка — 

”
это сделал Асад (президент Сирии Ба-

шар Асад.— 
”
Ъ“) при поддержке (пре-

зидента РФ.— 
”
Ъ“) Владимира Пути-

на“, здесь серьезного разговора не по-
лучается»,— сказал вчера глава МИД 
РФ Сергей Лавров. Говоря о химатаках 
в Думе, он отметил: на месте инциден-
та побывали и российские военные 
специалисты, и представители си-
рийского Красного Полумесяца. «Они 
там не обнаружили никаких следов 
применения хлора или другого хи-
мического вещества против мирных 
граждан»,— добавил министр. Собе-
седники 

”
Ъ“ в Думе придерживаются 

разных позиций — одни утверждают, 
что атаки были, другие избегают отве-
та на вопрос об инциденте.

Напомним, еще в воскресенье 
Дональд Трамп пообещал: «живот-
ное» Башар Асад заплатит «большую 
цену» за химатаку. Президент США 
выразил сожаление, что его пред-
шественник Барак Обама не принял 
жестких мер в отношении Дамаска: 
«Если бы президент Обама перешел 
свою объявленную красную линию 

на песке, то сирийская катастрофа 
закончилась бы давно!» 

На этом фоне неудивительно, что 
после того как вчера утром стало из-
вестно об ударе по одной из круп-
нейших сирийских авиабаз Ат-Ти-
фор (Т-4), государственное информа-
гентство Сирии «Сана» предположи-
ло: удар был нанесен военными США. 
Но Пентагон быстро отверг свою при-
частность к вчерашним ударам по Си-
рии. Так же сделал и французский Ген-
штаб (Париж ранее неоднократно пре-
достерегал Дамаск от перехода «крас-
ной черты» в контексте химатак). Спу-
стя несколько часов после первых со-
общений об ударе по сирийской базе 
Минобороны РФ возложило ответст-
венность за происшедшее на Израиль. 

• Аэродром Тияс (историческое на-
звание авиабазы) находится меж-
ду городами Хомс и Пальмира, то 
есть в стратегически важном ме-
сте. С самого старта российской 
кампании в республике этот аэро-
дром был одной из ключевых то-
чек временного базирования для РФ 
и использовался как аэродром под-
скока для российских ВКС. В 2015 го-
ду в Пентагоне заявляли, что, по их 
данным, на эту базу было перебро-
шено пять вертолетов Ми-24 ВКС 
РФ. Именно они пострадали в 2016 
году, как сообщал телеканал Би-би-
си со ссылкой на американскую ком-
панию Stratfor, в результате атаки 
террористической группировки «Ис-
ламское государство» (ИГ, запрещена 
в РФ). Без инцидентов с советниками 
ранее также не обходилось. В марте 
2017 года в результате подрыва ра-

диоуправляемого фугаса, заложенно-
го боевиками на дороге от авиабазы 
в город Хомс, погибли четверо из ше-
сти российских военных советников, 
а двое серьезно пострадали.
Как сообщили 

”
Ъ“ в Минобороны 

РФ, 9 апреля в период с 3:25 по 3:53 
по московскому времени два самоле-
та F-15 ВВС Израиля, не заходя в воз-
душное пространство Сирии, с тер-
ритории Ливана нанесли по авиаба-
зе Т-4 удар восемью управляемыми 
ракетами. «Подразделениями ПВО 
вооруженных сил Сирии в ходе про-
тивовоздушного боя уничтожены 
пять управляемых ракет, три раке-
ты достигли западной части аэродро-
ма»,— уточнили в ведомстве, доба-
вив, что среди российских советни-
ков в Сирии пострадавших нет. Ранее 
саудовский телеканал «Аль-Арабия» 
со ссылкой на базирующийся в Лон-
доне Сирийский центр мониторин-
га прав человека проинформировал: 
на базе находятся российские и иран-
ские советники, а также представите-
ли «Хезболлы». Иранское агентство 
Fars подтвердило гибель на базе Т-4 
четверых граждан страны, не ука-
зав, в каком качестве они там находи-
лись. Тегеран признает присутствие 
в Сирии только своих военных совет-
ников и опровергает любую инфор-
мацию о наличии в этой стране иран-
ских военных баз и регулярных воо-
руженных формирований.

Как сообщил телеканал NBC со 
ссылкой на источники в американ-
ском правительстве, США заранее бы-
ли предупреждены, что удар состоит-
ся и что его проведут израильские ВВС. 

В свою очередь, Израиль оставил сооб-
щения о своей причастности к уда-
рам без комментариев — как делал это 
и в большинстве случаев ранее.

По словам источника 
”
Ъ“ в орга-

нах военного управления РФ, изра-
ильские ВВС специально не стали за-
ходить в воздушное пространство Си-
рии из соображений собственной 
безопасности. Нападение на Т-4 собе-
седник 

”
Ъ“ связывает с несколькими 

факторами, главный из которых свя-
зан с нахождением на этой авиабазе 
иранских военных (ранее премьер 
Израиля Биньямин Нетаньяху заяв-
лял, что не потерпит появления в Си-
рии иранских военных баз). 

Директор Центра исследования 
Ближнего Востока и Африки имени 
Моше Даяна (Тель-Авив) Узи Раби ска-
зал в беседе с 

”
Ъ“: атака, если за ней 

действительно стоит Израиль, может 
быть связана с израильской стратеги-
ей противодействия росту иранско-
го влияния. «Эта стратегия неизмен-
на. Нет ни фиксированного време-
ни, ни даты для акций Израиля»,— 
сказал эксперт, отвечая на вопрос, за-
чем Израиль нанес удар в тот момент, 
когда все ожидают решения Вашин-
гтона. Узи Раби не исключил того, 
что поспешность с нанесением уда-
ра связана с заявлениями Дональда 
Трампа, сделанными на прошлой не-
деле,— о том, что Вашингтон плани-
рует уйти из Сирии как можно ско-
рее. Израиль, как и Саудовская Ара-
вия, хочет быть уверенным, что уход 
США не станет очередной возможно-
стью для Ирана расширить свое вли-
яние в регионе. Эксперт также доба-

вил, что в России понимают озабо-
ченность Израиля политикой Ирана. 

По данным израильских СМИ, 
в феврале в ходе телефонного разго-
вора Биньямин Нетаньяху и Влади-
мир Путин договорились продолжать 
координацию действий между воен-
ными обеих стран во избежание кон-
фликтных ситуаций в Сирии. «Россий-
ская сторона высказалась за то, чтобы 
избегать любых шагов, которые мо-
гли бы привести к новому витку опас-
ного для всех противостояния в регио-
не»,— говорилось в сообщении пресс-
службы Кремля. Тот февральский раз-
говор состоялся после того, как между 
Израилем и Сирией чуть не вспыхну-
ла война — из-за вторгшегося на изра-
ильскую территорию иранского бес-
пилотника. Как утверждают израиль-
ские СМИ, он был запущен именно 
с сирийской базы Т-4.

В этот раз, отвечая на вопрос, за-
планировано ли у главы государст-
ва общение с руководством Израиля, 
пресс-секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков заявил: «Безусловно, это 
является поводом для нашей обеспо-
коенности. По соответствующим ка-
налам общение с израильской сторо-
ной ведется». По словам главы МИД 
РФ Сергея Лаврова, с тем, что прои-
зошло вчера на авиабазе, надо разби-
раться. «Сообщений много о том, кто 
летал, а кто не летал»,— сказал он не-
сколько часов спустя после заявлений 
Минобороны. 

Марианна Беленькая,  
Александра Джорджевич,  
Галина Дудина,  
Иван Сафронов

В Южной Корее президентов преследуют до последнего
Еще один бывший лидер страны обвинен в коррупции

Еще одному экс-президенту Юж-
ной Кореи грозит многолетнее 
тюремное заключение: проку-
ратура предъявила Ли Мён Баку, 
правившему в 2008–2013 годах, 
обвинения в коррупции и присво-
ении госсредств. Это произош-
ло спустя три дня после того, как 
руководившую страной в 2013–
2016 годах Пак Кын Хе пригово-
рили к 24 годам заключения. Про-
фессия президента по-прежнему 
остается в Южной Корее одной из 
самых опасных: с 1980 года три 
политика из восьми, занимавших 
высший государственный пост, 
были приговорены к заключению, 
у троих сели в тюрьму родствен-
ники, а один покончил жизнь са-
моубийством.

«Я не признаю легитимность об-
винений прокуратуры, которая ста-
ла марионеткой действующих вла-
стей и следует сфабрикованному 
сценарию,— говорится в послании 
Ли Мён Бака, обнародованном на 
его странице в Facebook.— Я сильно 
разозлен действиями властей, кото-
рые подрывают славную историю 
и легитимность Южной Кореи. За-
щитите страну!» Сообщение писал 
адвокат господина Ли, сам 76-лет-
ний политик находится в изоляторе 
с 22 марта. А вчера ему предъявили 
сразу несколько обвинений в кор-
рупции и присвоении государст-
венных средств. По мнению проку-
ратуры, общая сумма добытого кор-
рупционным путем достигает 11 мл-

рд вон ($9,3 млн). По корейским за-
конам, в случае получения взяток 
больше чем в 100 млн вон в дейст-
вие вступает специальный акт, со-
гласно которому чиновнику грозит 
от десяти лет тюрьмы до пожизнен-
ного срока.

Среди наиболее серьезных обви-
нений в адрес Ли Мён Бака — скры-
тое владение и управление компа-
нией по производству автозапчастей 
DAS, которая формально возглавля-
лась и управлялась его братом Ли 
Сан Ыном. По мнению прокуратуры, 

с 1994 по 2006 год он вывел из компа-
нии эквивалент $31,7 млн, которые, 
не задекларировав, использовал на 
политические и личные нужды. Ли 
Мён Бак также обвиняется в том, что 
получил от Samsung $5,85 млн отка-
та за помилование бывшего главы 

конгломерата Ли Гон Хи в 2008 году 
(тот все равно сел на год в 2017 году 
за то, что платил взятки президен-
ту Пак Кын Хе, также оказавшейся 
за решеткой). Остальные обвинения 
включают в себя получение средств 
от коммерческих компаний за раз-
решения на строительство и выде-
ление земли, а также распределение 
субсидий и посты в партии Ли Мён 
Бака на выборах в парламент 2008 
года. Одно из самых необычных об-
винений — получение $654 тыс. от 
национальной разведки страны из 
специальных фондов, которые не 
проходят аудит.

Прокуратура уже заявила, что со-
бирается допросить почти всех род-
ственников и помощников Ли Мён 
Бака, и не исключила, что многим 
из них также могут быть предъявле-
ны обвинения. Эта история типична 
для Южной Кореи. С 1980 года в стра-
не было восемь президентов, считая 
нынешнего. При этом трое в разные 
годы были приговорены к заключе-
нию, у троих сели в тюрьму родст-
венники (в частности, брат Ли Мён 
Бака), а один, также будучи обвинен-
ным в коррупции, покончил жизнь 
самоубийством. 6 апреля за корруп-
ционные сделки к 24 годам заключе-
ния и штрафу в $17,5 млн была при-
говорена Пак Кын Хе, руководившая 
страной в 2013–2016 годах. С полити-
ками-казнокрадами в стране обходят-
ся жестче, чем с убийцами: средний 
срок за убийство в Южной Корее со-
ставляет 12 лет, тогда как признанные 

виновными президенты получают 
обычно от 20 лет до пожизненного за-
ключения или даже смертной казни.

Такая нехарактерная для демокра-
тий ситуация — следствие специфи-
ческой политической культуры Юж-
ной Кореи, полагает ведущий науч-
ный сотрудник Института Дальнего 
Востока РАН Константин Асмолов. 
«В Корее фракционная борьба — это 
практически национальный спорт. 
Приходящий к власти левый прези-
дент открывает процесс против сво-
его правого предшественника, и нао-
борот,— сообщил 

”
Ъ“ эксперт.— А по-

садить за коррупцию можно практи-
чески любого: приходящий к власти 
президент оказывается должен боль-
шому числу людей и вынужден опи-
раться на обширные патронажные 
сети». По словам господина Асмоло-
ва, есть вероятность и того, что после 
окончания своего правления за ре-
шеткой может оказаться и нынеш-
ний президент страны Мун Чжэ Ин.

Впрочем, как заметил эксперт, 
для Ли Мён Бака все еще не конче-
но. «Осужденная накануне Пак Кын 
Хе была вне системы, поэтому легко 
сдалась, а Ли Мён Бак — опытный по-
литик, он будет сражаться до послед-
него»,— пояснил Константин Асмо-
лов. Господин Ли — в прошлом мэр 
Сеула, топ-менеджер Hyundai и пре-
зидент страны — не раз обвинялся 
во взяточничестве начиная с 1996 го-
да, но всегда избегал однозначного 
вердикта суда и наказания.

Михаил Коростиков

Москва и Вашингтон ищут средство от отсрочки
Владимир Путин и Дональд Трамп хотят встретиться, но не имеют возможности

В пятницу, 12 апреля, в Сенате 
США должны состояться слуша-
ния по поводу утверждения быв-
шего главы ЦРУ Майка Помпео 
в должности госсекретаря. По 
словам источника ”Ъ“, близкого 
к Госдепартаменту, после этого 
внешнеполитические ведомства 
США и РФ смогут заняться под-
готовкой встречи двух президен-
тов — Дональда Трампа и Влади-
мира Путина. При этом источник 

”Ъ“, близкий к Кремлю, признал, 
что в условиях нынешней кон-
фронтации созвать полноценный 
двусторонний саммит будет «не-
просто», и не исключил, что гла-
вы государств встретятся только 
в конце года — «на полях» встречи 
лидеров стран G20 в Аргентине.

Несмотря на сопротивление ряда 
сенаторов, серьезных проблем с ут-
верждением Майка Помпео в долж-
ности госсекретаря не ожидается. 
После того как он официально зай-
мет новый пост, внешнеполитиче-
ские ведомства США и РФ, по словам 
источника 

”
Ъ“, близкого к Госдепар-

таменту, смогут приступить к орга-
низации встречи двух президентов.

Напомним, Дональд Трамп пред-
ложил Владимиру Путину провести 

такую встречу в ходе их последнего 
телефонного разговора, состоявше-
гося 20 марта. В ходе тех переговоров 
президент США поздравил своего 
российского коллегу с переизбрани-
ем, а также, как сообщил позже по-
мощник Владимира Путина Юрий 
Ушаков, предложил ему приехать 

в Вашингтон. При этом, по словам 
источника 

”
Ъ“, близкого к Кремлю, 

Дональд Трамп также дал понять: он 
будет готов нанести визит в Москву, 
если до этого Владимир Путин посе-
тит американскую столицу.

На брифинге в минувшую пят-
ницу представитель Белого дома Са-
ра Сандерс заверила журналистов, 
что американский лидер все еще 
настроен на встречу с Владимиром 
Путиным, несмотря на введенные 
несколькими часами ранее новые 
жесткие санкции в отношении Рос-

сии. Напомним, «в ответ на совокуп-
ность злонамеренной деятельности 
российского правительства по всему 
миру, которая продолжается и стано-
вится все более дерзкой», Минфин 
США внес в черный список 38 рос-
сийских бизнесменов и чиновни-
ков, а также компаний.

На вопрос журналиста, означают 
ли новые санкции, что встречи пре-
зидентов не будет, Сара Сандерс отве-
тила: «Нет, совсем нет. Мы продолжа-
ем… Как говорил президент, он хо-
чет иметь хорошие отношения с Рос-
сией, но это будет зависеть от тех дей-
ствий, которые предпримет Россия. 
Но в то же время президент продол-
жит занимать жесткую позицию, по-
ка мы не увидим изменений. Мы 
продолжим работать над тем, чтобы 
в какой-то момент встреча с Влади-
миром Путиным состоялась».

У Владимира Путина и Дональда 
Трампа полноценного двусторонне-
го саммита до сих пор не было. В ию-
ле прошлого года они провели двух-
часовую встречу «на полях» саммита 
G20 в Гамбурге, а в ноябре вкратце по-
общались на саммите АТЭС в Данан-
ге. Источник 

”
Ъ“, близкий к Крем-

лю, говорит: в нынешней ситуации, 
ставшей еще более напряженной за 
последние месяцы, организовать от-
дельную двустороннюю встречу пре-
зидентов в США, России или в треть-
ей стране будет «непросто».

Ранее посол США в РФ Джон Хант-
сман заявил в интервью 

”
Ъ“: «Встре-

ча (президентов.— 
”
Ъ“) может состо-

яться при условии, что мы сможем 
добиться прогресса в наших отноше-
ниях». Он сказал, что саммит должен 
быть «содержательным», и при этом 
дал понять: многое в российско-аме-
риканских отношениях будет зави-
сеть от того, не будет ли со стороны 
Москвы вмешательства в намечен-
ные на 6 ноября промежуточные вы-
боры в Конгресс. Напомним, влас-
ти США обвиняют российские спец-
службы в попытке манипулирова-
ния мнением американских изби-
рателей на президентских выборах 
2016 года, при этом сразу несколько 

комиссий расследуют версию о воз-
можном сговоре предвыборного 
штаба Дональда Трампа с Кремлем.

Исполнительный директор Цент-
ра национальных интересов (Вашин-
гтон) Пол Сондерс сомневается, что 
встречу двух президентов удастся со-
звать в ближайшие месяцы. «Учиты-
вая нынешнюю атмосферу в отноше-
ниях, а также крайне напряженную 
ситуацию вокруг Сирии, такой сце-
нарий представляется мне малове-
роятным»,— сказал он 

”
Ъ“.

Такого же мнения придержива-
ется заместитель директора центра 
комплексных европейских и между-
народных исследований НИУ ВШЭ, 
эксперт Международного дискусси-
онного клуба «Валдай» Дмитрий Сус-
лов. По его словам, не способствуют 
полномасштабному саммиту двух 
президентов «негативная динамика 
в российско-американских отноше-
ниях, каскад санкций, ужесточение 
риторики, сохранение 

”
токсично-

сти“ российской темы в американ-
ской внутренней политике и приход 
в Белый дом в качестве советника по 
национальной безопасности 

”
ястре-

ба“ Джона Болтона».
Ранее американские СМИ писа-

ли, что приглашение Владимира 

Путина в Вашингтон было личной 
инициативой Дональда Трампа. 
«И она всецело укладывается в ло-
гику его подходов к внешней поли-
тике, нацеленных на заключение 
сделок,— сказал 

”
Ъ“ Дмитрий Сус-

лов.— Многое будет зависеть от спо-
собности Дональда Трампа насто-
ять на своем. А также от того, будет 
ли глава Белого дома убежден, что 
встреча с Владимиром Путиным по-
зволит ему заявить о достижении 
практических внешнеполитиче-
ских результатов и не приведет ли 
она к усугублению его внутриполи-
тических проблем». По мнению экс-
перта, скорее всего президенты бу-
дут просто чаще говорить по теле-
фону. «Сохранение тесного контак-
та на личном уровне крайне важно 
для предотвращения войны, а ны-
нешняя ситуация чревата именно 
этим»,— полагает он.

Источник 
”
Ъ“, близкий к Кремлю, 

тем не менее отмечает: до конца го-
да Владимир Путин и Дональд Трамп 
увидятся, даже если отдельного сам-
мита не будет. Как ожидается, оба ли-
дера примут участие в саммите G20, 
который состоится 30 ноября—1 де-
кабря в столице Аргентины.

Елена Черненко
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Бывший южнокорейский президент Ли Мён Бак имеет все шансы стать четвертым за 30 лет главой 
государства, отправившимся в тюрьму за коррупцию  ФОТО REUTERS

По словам источника „Ъ“, близкого 
к Кремлю, Дональд Трамп дал понять: 
он будет готов нанести визит в Москву, 
если до этого Владимир Путин посетит 
американскую столицу
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21678,26 (+110,74)
РТС 1094,98 (−141,50)
FTSE 100 7194,75 (+11,11)

DAX 30 12261,75 (+20,48)
DJIA* 24321,48 (+388,72)
NASDAQ Composite* 7059,88 (+144,77)

*На 20:16.    По данным агентства Reuters.  
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.04.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.04.18
Австралийский доллар 44,9418
Английский фунт 82,6325
Белорусский рубль** 29,6189
Датская крона* 96,5887

Доллар США 58,5714
Евро 71,8847
Индийская рупия*** 90,1410
Казахский тенге*** 18,2722

Канадский доллар 45,8018
Китайский юань* 92,8084
Норвежская крона* 74,9608
СДР 84,8202

Сингапурский доллар 44,5885
Новая турецкая лира 14,4435
Украинская гривна* 22,5188
Шведская крона* 69,9168

Швейцарский франк 61,0309
Японская иена*** 54,6655
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Того, что случилось с «Русалом» и «Ре-
новой» в прошлую пятницу, мы ожи-
дали еще в 2014 году, только это — 
санкции и их последствия — должно 
было произойти не с этими компа-
ниями. Тогда мы с коллегами изуча-
ли возможные последствия эмбарго 
на российскую нефть или газ, отказа 
от поставок в РФ пассажирских само-
летов или отключения наших бан-
ков от SWIFT, оценивая это как наи-
более мрачные сценарии. В тот мо-
мент США с союзниками ввели бо-
лее изощренные санкции — долгос-
рочные технологические и финан-
совые ограничения на целые секто-
ра российской экономики, эффек-

тивность которых должно было по-
казать время. Но тогда, весной 2015 
года, собеседники 

”
Ъ“ в российском 

бизнесе выдохнули — вроде более 
или менее обошлось.

Теперь мрачные сценарии 2014 
года возвращаются, причем в иска-
женных, неожиданных формах. 
Под «полный пакет» санкций подпа-
дают не «Газпром» или «Роснефть», 
а частные компании, которые свя-
заны с правительством не больше, 
чем любой другой крупный биз-
нес в РФ. Ограничительные меры 
вводятся в будничном режиме, 
с формальным обвинением в «зло-
намеренном поведении» России. 
И теперь рынок воспринимает си-
туацию так, что под санкции может 
подпасть любая крупная компания 
вне зависимости от степени ее свя-
зи с государством и динамики поли-
тических отношений.

Санкции едва ли могут привес-
ти к коллапсу основного бизнеса, 
к примеру, «Русала». Россия явля-
ется нетто-экспортером алюминия 
как минимум с начала 1950-х го-
дов, и современная история до сих 
пор не знала примера, когда санк-
ции могли бы сами по себе унич-
тожить  крупного  глобально-
го игрока. После эмбарго США 
и ЕС на покупку иранской нефти 
Тегеран не перестал быть крупным 
поставщиком, хотя добыча в стра-
не и упала на 16,5%. Доля страны 
на рынке нефти составляла около 
3,5% против 6% у «Русала» на рынке 
алюминия. Речь для «Русала» и бу-
дущих жертв санкций идет скорее 
о потерях — возможно, значитель-
ных,— которые придется понести 
на трансакционных издержках, 
в том числе в рамках схем по обхо-
ду санкций (см. стр. 1).

Но есть риски иного рода. Невоз-
можность использования доллара, 
рефинансирование кредитов при 
нежелании подвергать риску санк-
ций госбанки ставит санкционный 
частный бизнес примерно в одни 
условия с оборонкой. Вероятно, го-
сударство будет помогать и им — 
через спецбанки, подпавшие под 
санкции, через заключение экс-
портных контрактов под своим 
патронажем (например, в рамках 
межправсоглашений). Вполне есте-
ственно, если Россия на действия 
США в духе холодной войны отве-
тит экономическими мерами в духе 
СССР. Но в этом видится определен-
ная ирония: это совсем размоет гра-
ницу между частными и государст-
венными компаниями и косвенно 
сделает санкции США более обосно-
ванными.

правила  
игры

Помощь государства 
может поставить  
санкционный частный 
бизнес РФ примерно 
в одни условия  
с оборонкой

пытается угадать  
глава группы ТЭКа

Юрий  
Барсуков

Экономику нагружают казахстанским углем
Его транзит не пойдет на пользу ВВП, ОАО РЖД и Кузбассу
Договоренности о выде-
лении Казахстану при-
оритетных портовых 
и железнодорожных 
квот на вывоз угля не-
выгодны экономике РФ, 
считают в Институте 
проблем естественных 
монополий (ИПЕМ). Это 
снизит доходы ОАО РЖД 
и ВВП России на 10 млрд 
руб. в год, а также потре-
бует сокращения добы-
чи угля в Кузбассе. При-
оритет казахстанского 
угля заложен в прави-
ла недискриминаци-
онного доступа к пор-
там, объемы транзита 
в 14 млн тонн в течение 
25 лет будут включены 
в межправсоглашение 
двух стран. Эксперты 
и источники 

”
Ъ“ наста-

ивают, что Астана долж-
на получить приоритет 
лишь с условием инвес-
тиций в российские пор-
ты и железные дороги.

ИПЕМ провел модели-
рование влияния на эконо-
мику РФ транзита дополни-
тельных объемов угля из Ка-
захстана в порты РФ, как это 
предполагается в проекте 
межправсоглашения двух 
стран. Документ, дающий 
Астане право в течение 25 
лет вывозить в приоритет-
ном порядке через порты 
России до 14 млн тонн угля 
в год, должен был вступить 
в силу уже 1 января (см. 

”
Ъ“ от 9 ноября 2017 года). 

Но пока соглашение не под-
писано. В Минтрансе 

”
Ъ“ со-

общили, что позиция про-
рабатывается с ведомства-
ми, а источники 

”
Ъ“ затруд-

няются прогнозировать 
срок подписания.

• Приоритет казахстан-
скому углю обеспечивают 
как соглашение, так и уже 
принятые правила недис-
криминационного досту-
па (ПНД) к портовым услу-
гам (см. 

”
Ъ“ от 25 октября 

2017 года). Они дают гру-
зоотправителям квоты 
в портах: сначала инвесто-
рам портовой инфраструк-
туры, потом странам ЕА-
ЭС, заключившим межправ-
соглашения с РФ, затем гру-
зоотправителям с долей пе-
ревалки в порту выше 30%, 
клиентам с договорами 
take-or-pay и долгосрочными 
договорами.

В целом аналитики ИПЕ-
Ма считают, что «дополни-
тельная грузовая база из Ка-
захстана не несет значимых 
положительных эффектов 
для экономики». Допуск но-
вого груза должен сопрово-
ждаться инвестициями Ка-
захстана в развитие желез-
ных дорог и портов, уве-
рен гендиректор ИПЕМа 
Юрий Саакян. В ИПЕМе мо-
делировали три направле-
ния — через Усть-Лугу, Мур-
манск и на Дальний Восток 
(при обсуждении межправ-
соглашения Астана заявля-
ла о наибольшем интересе 
к порту Восточный в Наход-
ке). В ИПЕМе считают, что 
допуск транзита казахстан-

ского угля на Дальний Вос-
ток «невозможен технологи-
чески»: направление загру-
жено и может вместить но-
вые объемы только за счет 
кузбасского угля. Такое за-
мещение снизит доходную 
ставку ОАО РЖД на 0,7 коп. 
на 10 тонно-километров, 
а потери ВВП России из-за ог-
раничения добычи составят 
более 10 млрд руб. Целесо-
образнее, по оценкам ИПЕ-
Ма, транзит через Усть-Лу-
гу и Мурманск, но дополни-
тельно нужно 2,86 тыс. пое-
здов в год и 13,9–15 тыс. ва-
гонов. Доходная ставка ОАО 
РЖД снизится на 1–2 коп. 
за 10 тонно-километров, 
но оно получит дополни-

тельную выручку в размере 
13,4–15 млрд руб. в год.

Источник 
”
Ъ“ в угольной 

отрасли говорит, что потре-
бители готовят замечания 
к межправсоглашению о не-
обходимости предваритель-
ного планирования грузо-
потоков хотя бы на год впе-
ред, оценки загрузки портов 
и т. д. Другой собеседник 

”
Ъ“ 

отмечает, что «принудитель-
ное изъятие загруженных 
российскими угольщиками 
портовых мощностей в виде 
резерва для казахстанских 
производителей приведет 
к многомиллиардным поте-
рям для экономики, создаст 
негативную ситуацию в Куз-
бассе с невывозом угля, ско-

плением угля на складах». 
Он считает, что из ПНД надо 
убрать ранжирование потре-
бителей, а межправсоглаше-
ние дополнить «программ-
ным документом по инвес-
тпрограмме компаний Ка-
захстана по новым порто-
вым мощностям в РФ и уча-
стию Астаны в инвестпрог-
рамме ОАО РЖД».

Казахстан между тем на-
строен на расширение экс-
порта. «Нам теперь откры-
ты ворота через российские 
порты,— говорил в январе 
исполнительный директор 
Ассоциации горнодобываю-
щих и горно-металлургиче-
ских предприятий Казахс-
тана Николай Радостовец.— 

У нас будут квоты, мы в 2017 
году перевезли 7,9 млн тонн 
угля, а в 2018 году планиру-
ем 13,5 млн тонн». В первую 
очередь речь идет об экспор-
те через порты северо-запа-
да РФ. Глава КТЖ (железные 
дороги Казахстана) Канат Ал-
пысбаев говорил, что в этом 
году компания начнет за-
действовать вагоны с повы-
шенной нагрузкой на ось 
и угольные маршруты с Шу-
баркуля к портам Балтики. 
По его словам, вывоз угля че-
рез эти порты вырастет бо-
лее чем вдвое, «целевой по-
казатель — 7 млн тонн».

Наталья Скорлыгина, 
Анастасия Веденеева, 
Анатолий Джумайло

Фонду развития Дальнего Востока 
удалось найти партнера для реали-
зации проекта масштабной застрой-
ки острова Русский во Владивосто-
ке. По информации 

”
Ъ“, более 20 млрд 

руб. на создание необходимой ин-
фраструктуры и строительство цент-
ра для проведения конгрессов и вы-
ставок может вложить китайская 
госкомпания China Communications 
Construction Corporation (СССС). Про-
ект может оказаться малопривлека-
тельным, так как Русский не поль-
зуется популярностью у туристов, 
предупреждают участники рынка.

Фонд развития Дальнего Востока (ФРДВ) 
договорился о сотрудничестве с CCCC 
в рамках Азиатского экономического фору-
ма в китайском Боао. Как пояснил 

”
Ъ“ ген-

директор ФРДВ Алексей Чекунков, сторо-
ны рассчитывают заняться совместной ре-
ализацией комплексного проекта по строи-
тельству многофункционального кластера 
на острове Русский во Владивостоке. В CCCC 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили. СССС — госкор-

порация по строительству транспортной 
инфраструктуры со штаб-квартирой в Пе-
кине, создана в 2005 году. Сейчас компания 
также прорабатывает свое участие в модер-
низации международных транспортных 
коридоров «Приморье-1» и «Приморье-2» 
на Дальнем Востоке.

Многофункциональный кластер дол-
жен быть построен на Русском соглас-
но утвержденной летом 2017 года пра-
вительством России концепции разви-
тия острова. Так, до 2022 года здесь пла-
нируется построить конгрессно-выста-
вочный комплекс (85 тыс. кв. м), науч-

но-исследовательский и лечебный центр 
(102 тыс. кв. м), международный деловой 
центр (595 тыс. кв. м), малоэтажный жи-
лой комплекс (540 тыс. кв. м), спортивный  
комплекс (59 тыс. кв. м), туристические 
(143 тыс. кв. м) и инфраструктурные 
(210 тыс. кв. м) объекты. В общей сложности 

в строительство 1,73 млн кв. м недвижимо-
сти планируется вложить 141,5 млрд руб.

Алексей Чекунков рассказывает, что в рам-
ках подписанного соглашения ФРДВ рассчи-
тывает совместно с CCCC создать управляю-
щую компанию (УК), которая сконцентри-
руется на строительстве инфраструктурных 
объектов, чья суммарная стоимость состав-
ляет 11,1 млрд руб. Он рассчитывает, что 70% 
инвестиций в совместную структуру вложат 
иностранные компании, 30% — российская 
сторона. По его словам, эти средства долж-
ны вложить бизнесмены: у ФРДВ уже есть не-
сколько компаний-интересантов, чьи назва-
ния не раскрываются. Он указывает, что по-
сле утверждения технико-экономическо-
го обоснования проекта речь может пойти 
о выделении бюджетного финансирования. 
«Но мы рассчитываем на значительный муль-
типликатор, когда на каждый бюджетный 
рубль придется 20 руб. от инвесторов»,— объ-
ясняет господин Чекунков. По его словам, 
при благоприятном раскладе доля непосред-
ственно ФРДВ в совместной УК не будет пре-
вышать 5%. При этом, согласно концепции 
развития Русского, бюджетное финансирова-
ние проектов не может превышать 30%. Затем 
совместная компания должна заняться реа-
лизацией участков кластера для строительст-
ва конкретных проектов.

деловые новости — с10

Русский с китайцами братья на 20 млрд
Развитием острова займутся инвесторы из КНР 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Банк России отозвал лицензию 
у среднего крымского банка 
ВВБ спустя четыре месяца по
сле ввода временной админис
трации. По информации 

”
Ъ“, 

банку искали санатора, но без
успешно. Крупные крымские 
банки уже получили опыт са
нации и пока ввязаться в оздо
ровление не готовы. Банки, 
не представленные на полу
острове, приходить в Крым 
не торопятся, опасаясь санк
ций. По мнению экспертов, 
история ВВБ показала, что, 
 кроме крупнейших РНКБ 
и «России», банкам в Крыму 
рассчитывать на помощь 
 регулятора не стоит.

В понедельник Банк России сооб-
щил об отзыве лицензии крымского 
банка ВВБ (г. Севастополь). «Деятель-
ность руководства ВВБ привела к 
образованию на балансе кредитной 
организации значительного объема 
проблемных активов и имущества, 
учтенного по завышенной стоимо-
сти,— отмечается в сообщении ЦБ.— 
В декабре 2017 года оказался неспо-
собен исполнять требования креди-
торов. В целях защиты интересов 
кредиторов и вкладчиков банка, с 
учетом его значимости для Республи-
ки Крым и города Севастополь была 
назначена временная администра-
ция по управлению банком и введен 
мораторий на удовлетворение требо-
ваний кредиторов».

• ВВБ (бывший «Ярославич») — 
 коммерческий банк, обосновавший
ся в Севастополе в октябре 2015 го
да и являющийся официально крым
ским банком. В мае 2016 года при
соединил к себе банк «Верхневолж

ский». С этого момента банк ак
тивно развивал сеть на полуостро
ве, увеличив ее более чем до 20 отде
лений и нарастив объем средств 
физлиц с 1,6 млрд руб. до более 
чем 10 млрд руб. 
ЦБ ввел временную администра-

цию в ВВБ 12 декабря 2017 года. Из-
начально, по словам собеседников 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией, ЦБ пла-

нировал найти для ВВБ санатора. На 
эту роль рассматривались крупней-
шие игроки в Крыму — РНКБ и банк 
«Россия». Однако каждый из них уже 
имеет санируемые банки — Крайин-
вестбанк и Генбанк соответственно, 
и желания взять на оздоровление 
еще и ВВБ ни один из них не испыты-
вал, указывают собеседники 

”
Ъ“. В 

РНКБ отказались от комментариев 
по данному вопросу, в «России» не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“. «Желающих из 

числа банков, не представленных в 
Крыму, также не нашлось,— указы-
вает один из собеседников 

”
Ъ“.— 

Слишком велик риск санкций, а ры-
нок выглядит уже не так заманчиво». 

В итоге ЦБ пришлось сначала про-
длить мораторий на удовлетворение 
требований кредиторов, благодаря 
которому вкладчики имели возмож-
ность получить страховое возмеще-
ние, а после исполнения обяза-
тельств перед ними отозвать лицен-
зию. На момент введения в банк вре-
менной администрации объем 
средств физлиц в нем составлял 
10,7 млрд руб., на 1 марта 2018 года 
(последняя доступная отчетность) 
всего — 635 млн руб. Объем средств 
компаний, размещенных в ВВБ, был 
незначительным — менее 300 млн 
руб. на момент введения временной 
администрации. 

По мнению экспертов, потеря ВВБ 
несущественна для Крыма, но пока-
зывает, что исключений для рядовых 
банков полуострова регулятор боль-
ше делать не готов. «ВВБ не являлся 
опорным банком для Крыма, на по-
луострове в сравнении с крупными 
представителями местного банков-
ского сектора он был средним,— го-
ворит управляющий партнер экс-
пертной группы Veta Илья Жар-
ский.— До 90% всех банковских услуг 
в регионе приходится на РНКБ, 

”
Рос-

сию“, Генбанк». По его словам, можно 
предположить, что руководство ВВБ 
сделало основную ставку на разви-
тие в Крыму, поскольку в тот период 
времени правительство уделяло 
большое внимание поддержке раз-
вития в регионе, в том числе и бан-
ковского сектора. «Но уже сейчас по-
нятно, что концентрация трех силь-
нейших банков в Крыму на текущий 
момент, похоже, устраивает и прави-
тельство, и регулятора,— продолжа-
ет эксперт.— Учитывая, что в регионе 
по-прежнему много неразрешенных 
проблем, вкладывать средства в под-
держку совсем небольших игроков 
нецелесообразно». Аналитик «Алор 
брокер» Алексей Антонов считает, 
что ЦБ уверенно отзывал лицензию у 
ВВБ, понимая, что большого урона 
экономике региона это не нанесет, 
зато некоторые теневые потоки ка-
питала, возможно обналички, пере-
кроет. «У ВВБ была довольно умерен-
ная просрочка — от 2% до 7% в период 
с 2014 по 2018 год, можно предполо-
жить, что кредитная деятельность 
была неосновным источником дохо-
да и велась рискованно»,— продол-
жает господин Антонов.

Ксения Дементьева

Крымских вкладчиков 
защитили от банка
ВВБ не удалось сохранить лицензию

В последний раз российский фи-
нансовый рынок так лихорадило в 
«черный понедельник» 3 марта 2014 
года. Тогда новость о проведении ре-
ферендума о присоединении Крыма 
к России иностранные инвесторы 
восприняли как сигнал для распрода-
жи рублевых активов, опасаясь санк-
ций со стороны западных стран. В ре-
зультате всего за один день ведущие 
фондовые индексы обвалились на 
11–12%. В то же время курс доллара 
и евро выросли на 1,1–1,7 руб., до 
37 руб./$ и 51,2 руб./€.

По сообщению En+, «поздно вече-
ром в пятницу компания была проин-
формирована о том, что депозитарий 
Citi приостановил операции по про-
граммам GDR En+ Group». Британское 
управление по финансовому регули-
рованию и надзору (Financial Conduct 
Authority) приостановило торги бума-
гами En+ в Лондоне для американ-
ских инвесторов в связи с санкциями 
США. Как передало агентство Reuters, 
в понедельник международный депо-
зитарно-клиринговый центр Euro-
clear сообщил, что проводит оценку 
новых санкций США против России и 
принимает меры для их соблюдения. 
Другой депозитарий Clearstream со-
общил, что «адаптировал» свою про-
грамму соблюдения санкций. «Вслед 
за падением акций Rusal и En+, а так-
же после того, как по техническим 
причинам, связанным с введением 
санкций, в торговом терминале 
Bloomberg пропали котировки евро-
бондов Rusal, иностранные инвесто-
ры начали сокращать позиции всех 
российских ценных бумагах»,— отме-
чает гендиректор «Спутник — Управ-
ление капиталом» Александр Лосев.

По словам участников рынка, в 
прошлую пятницу не все до конца 
оценили масштаб бедствия, поэтому 
только в понедельник начались боль-
шие продажи, прежде всего со сторо-
ны иностранных инвесторов. «Рос-
сийские бумаги вновь попали в чис-
ло 

”
токсичных“, держать которые ка-

тегорически запрещено»,— отмечает 
трейдер западного банка. «На рынке 

появилось много вынужденных про-
давцов, однако мы не знаем, кто будет 
готов взять на себя риски в текущих 
обстоятельствах»,— отмечет анали-
тик по стратегическим исследовани-
ям развивающихся рынков Julius 
Baer Хайнц Рюттиман. «У инвестфон-
дов emerging markets еще с прошлого 
года был рекордный 

”
перевес“ по 

российским акциям. И в такой ситуа-
ции они вполне логично предпочита-
ют его сократить, а новому спросу 
взяться пока неоткуда»,— отмечает 
глава управления аналитических ис-
следований УК «Уралсиб» Александр 
Головцов. По оценке аналитика 
MidLincoln Ованеса Оганисяна, из ак-
ций Rusal международные инвесто-
ры могут вывести $600 млн, еще око-
ло $3 млрд — из ценных бумаг «Сур-
гутнефтегаза», «Полюса», ГМК «Но-
рильский никель», которые входят в 
индексы MSCI. Вместе с тем междуна-
родные рейтинговые агентства пока 
не предприняли никаких действия в 
отношении рейтингов компаний, по-
павших под санкции. «Нельзя исклю-
чить, что кредитное качество некото-
рых эмитентов может измениться 
под воздействием событий, связан-
ных с санкциями»,— отмечет стар-
ший аналитический директор S&P в 
России Борис Копейкин.

Впрочем, дальнейшего сильного 
снижения на рынке не ждут. По сло-

вам директора аналитической груп-
пы по финансовым организациям 
Fitch Ratings Александра Данилова, 
паническая распродажа долговых бу-
маг российских компаний, не попав-
ших в санкционный список, будет 
иметь ограниченный эффект. «Гос-
банки и так уже под санкциями — 
они фондируются в основном за счет 
депозитов, а внешние долги посте-
пенно гасят. Банкам и компаниям, у 
кого доступ к международным рын-
кам сохранился, вероятно, будет до-
роже там занимать, но не у всех есть в 
этом потребность»,— отмечает госпо-
дин Данилов. К тому же российские 
фондовые индексы на 2/3 состоят из 
акций компаний-экспортеров, кото-
рые выигрывают от текущего осла-
бления рубля. Вчера рублевая стои-
мость нефти Urals вплотную прибли-
зилась к уровню 4 тыс. руб. за бар-
рель, что всего на 4% ниже историче-
ского максимума, установленного в 
декабре 2014 года. «Через какое-то 
время эмоции утихнут, и инвесторы 
начнут обращать внимание на эти об-
стоятельства»,— считает Александр 
Лосев. Поэтому уже в ближайшие дни 
активы российских компаний, не по-
павших напрямую под санкции, а 
также российский рубль могут ча-
стично отыграть снижение.

Виталий Гайдаев,  
Мария Сарычева

Инвесторы уходят от санкций
 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Введение подобных правил оправ-
дано, особенно в периоды высокой 
волатильности рубля, один из кото-
рых наблюдается сейчас (см. матери-
ал на стр. 1, 8). «В большинстве случаев 
обмен валюты происходит в момент 
обращения клиента в банк, однако 
бывает, что обмен занимает длитель-
ное время,— говорит зампред правле-
ния Ланта-банка Дмитрий Шевчен-
ко,— например, при пересчете круп-
ных сумм». Кроме того, отметил он, 
если клиент хочет приобрести ред-
кую валюту и ее нет в кассе, то чисто 
теоретически банк может для клиен-
та ее заказывать и это может занять 
время, что создает определенные ри-
ски уже для банка. «Факт фиксации 
курса валют не ставится в зависи-
мость от внесения клиентом оплаты 
за приобретаемую валюту,— рассу-
ждает директор департамента право-
вого обеспечения ХКФ-банка Алек-
сандр Гонтаренко.— И потому нельзя 
полностью исключать случаи, когда 

клиент закажет валюту, а после посту-
пления ее в отделение банка при рез-
ком изменении курса откажется от 
сделки». Этот момент не учтен, поэто-
му не исключено, что в итоге банк бу-
дет вынужден реализовывать эту ва-
люту себе в убыток, добавляет он.

При этом эксперты указывают, что, 
вводя обязанность для банков по фик-
сации курса при обмене валюты в кас-
се банка, ЦБ никак не регламентирует 
обмен валюты, совершаемый через 
тот же банк-клиент или банкомат. По 
словам руководителя коммерческой 
практики юридической компании 
BMS Law Firm Дениса Фролова, в су-
дебной практике возникают споры 
клиентов и банков при приобрете-
нии валюты через дистанционные ка-
налы. Например, до Верховного суда 
не так давно дошел спор клиента бан-
ка, поменявшего валюту в 2014 году в 
банкомате в период резких колеба-
ний курса. Он снимал со своего рубле-
вого счета средства в долларах США, 
ожидая, что списание средств прой-
дет по курсу, действовавшему на мо-

мент снятия. Однако банк проводил 
операцию несколько дней, и в итоге 
из-за изменения курса с его счета бы-
ла списана совершенно иная сумма. 
«Доказать свое право обменять валю-
ту по такому курсу, по которому он ее 
снимал, клиенту банка удалось лишь 
в коллегии ВС»,— отметил Денис Фро-
лов. «Но далеко не каждый дойдет до 
ВС, отстаивая свою правоту,— рассу-
ждает управляющий партнер 

”
Ренес-

санс-Lex“ Георгий Хурошвили.— И 
если ЦБ намерен защитить интересы 
клиентов банка, он должен ввести ту 
же обязанность по фиксации курса и в 
отношении дистанционного обмена».

В Банке России не ответили на за-
прос 

”
Ъ“. Однако по словам собеседни-

ка 
”
Ъ“, знакомого с позицией Банка 

России, там считают, что при обмене 
валюты через банкомат или банк-кли-
ент регулирование курса идет на осно-
вании договора с клиентом, где все 
нюансы прописаны. «Пока ЦБ не наме-
рен вмешиваться в эти договорные от-
ношения»,— отметил собеседник 

”
Ъ“.

Вероника Горячева

В режиме валютного времени
с1

с1 КАК ПАДАЛИ В ЦЕНЕ АКЦИИ РОССИЙСКИХ ЭМИТЕНТОВ 09.04.2018 (%)
ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ “Ъ” ПО ДАННЫМ МБ.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Совет директоров рыбинского судо
строительного завода «Вымпел» не под
держал назначение своего крупного 
 акционера — концерна «Калашников» 
— единоличным исполнительным ор
ганом верфи. Против проголосовали 
представители «Ростеха». Такое решение 
в «Калашникове» и «Ростехе» объясняют 
отсутствием разрешения от ФАС, но 
планируют вернуться к вопросу после 
его получения. Как отмечают юристы, 
решение службы носит процедурный 
характер и не мешает акционерам вы
брать на это место иную кандидатуру.

Совет директоров рыбинского АО «Судо-
строительный завод 

”
Вымпел“» (ССЗ «Вым-

пел») проголосовал против передачи концер-
ну «Калашников» полномочий единоличного 
исполнительного органа, следует из раскры-
тия компании по итогам годового собрания от 
5 апреля. Всего за такое решение было отдано 
62% голосов, за передачу полномочий — 37%.

ССЗ «Вымпел» основан в 1930 году в Ры-
бинске, специализируется на выпуске сред-
не- и малотоннажных судов, военных и гра-
жданских катеров. По РСБУ в 2016 году чистая 
прибыль компании сократилась в 209 раз, до 
10,4 млн руб., выручка упала в 2,5 раза, до 
4,5 млрд руб.

«Ростех» владеет 50% в «Вымпеле» через «Ро-
соборонэкспорт». В июле 2016 года Андрей Бо-
карев, Искандар Махмудов и Алексей Криво-
ручко, которым на тот момент принадлежало 
49% «Калашникова», купили 33% «Вымпела» 
через ООО «Антик». Сейчас, по данным 
СПАРК, эта компания через «Транскомплект-
холдинг» и «ТКХ-Инвест» контролируется 
Алексеем Криворучко. В ноябре 2017 года го-
спода Бокарев и Махмудов заявили о своем 
выходе из капитала «Калашникова», и, судя по 
СПАРК, 49% концерна теперь принадлежат го-
сподину Криворучко. Остальной пакет в «Ка-
лашникове» у «Ростеха».

В «Калашникове» 
”
Ъ“ сообщили, что полу-

чение полномочий единоличного исполни-
тельного органа ССЗ «Вымпел» «вызвано не-
обходимостью структурирования всей груп-
пы компаний 

”
Калашников“, а также центра-

лизацией исполнительной власти». По зако-
ну для утверждения «Калашникова» в качест-
ве управляющей компании ССЗ «Вымпел» не-
обходимо получение разрешения ФАС, и сей-
час ведомство рассматривает такое заявле-
ние, добавляют в «Калашникове». Заручив-
шись согласием ФАС, «Калашников» собира-
ется вновь вынести вопрос на рассмотрение 
ближайшего внеочередного собрания акцио-
неров. Связаться с представителями ССЗ 
«Вымпел» в понедельник не удалось. В «Росо-
боронэкспорте» воздержались от коммента-
риев, а в «Ростехе» пояснили, что голосовали 
против, так как на момент рассмотрения не 
было получено согласие ФАС.

Партнер юркомпании «Рустам Курмаев и 
партнеры» Дмитрий Горбунов говорит, что по 
корпоративному законодательству исполни-
тельный орган выступает от имени компании 
в качестве представителя во всех правоотно-
шениях с хозяйствующими субъектами и го-
сударством, а также осуществляет операцион-
ное управление. В качестве единоличного ор-
гана общества может выступать как физиче-
ское лицо (в большинстве случаев), так и 
управляющая компания. Партнер Saveliev, 
Batanov & Partners Анастасия Савельева добав-
ляет, что в акционерных обществах решение 
о передаче полномочий единоличного органа 
управляющей компании может принять толь-
ко собрание акционеров. В некоторых случа-
ях необходимо получить согласие ФАС на на-
значение управляющей организации, гово-
рит юрист, но разрешение от ФАС не предо-
пределяет выбор акционеров — в итоге может 
быть выбрана совершенно иная кандидатура.

Анастасия Веденеева,  
Александра Джорджевич

«Калашникову» 
не дали порулить 
«Вымпелом»
Концерн пока не получил согласие ФАС

Также в En+ начался исход членов совета 
директоров: ушли Доминик Фрэс из Natixis и 
глава сингапурской AnAn International 
(6,25% En+, аффилирована с китайской CEFC) 
Гуан Мин Чжао. «Русал» также предупредил 
инвесторов, что санкции могут привести к 
техническому дефолту по некоторым кре-
дитным обязательствам компании.

В компаниях господина Дерипаски вче-
ра дополнительных комментариев не дава-
ли. По-прежнему молчали в «Ренове», хотя 
комментировали тему ее швейцарские 
компании. Sulzer сообщила, что выкупит у 
«Реновы» 5 млн своих акций, чтобы сни-
зить долю группы до 48,83%, а Oerlikon и 
Schmolz+Bickenbach указали, что доля «Ре-
новы» в их капитале ниже 50%, что не при-
ведет к автоматическому введению санк-
ций в их отношении.

Источники 
”
Ъ“ в инвесткомпаниях счи-

тают, что обещанная господдержка для En+ 
и «Русала» может включать целый ряд мер. 
Прежде всего это рефинансирование зару-
бежных долгов в российских госбанках, 
если возникнет необходимость, и перевод 
долларовых кредитов в иные валюты. На 
конец 2017 года общий долг «Русала» состав-
лял $8,48 млрд, 92,5% было номинировано в 
долларах, крупнейший кредитор — Сбер-
банк ($4,1 млрд), в обращении есть евробон-
ды на $1,6 млрд. У «Евросибэнерго», которая 
отражается в отчетах En+ как энергетиче-
ский сегмент группы, общий долг на конец 
года был $4,66 млрд, в рублях номинирова-
но 87,6%, крупнейшие кредиторы — госбан-
ки РФ. В Сбербанке и ВТБ отказались от ком-
ментариев.

Также государство должно будет поддер-
жать «Русал» в случае временного снижения 
производства и возможного ухода в простой 
части сотрудников. Такое возможно в пери-
од, когда компания будет перенаправлять 
торговые потоки не только из США и Север-
ной Америки в целом (10% и 20% соответст-
венно от общих продаж в 3,95 млн тонн по 
итогам 2017 года), но, возможно, и из стран 
Евросоюза (45% продаж), говорят собеседни-
ки 

”
Ъ“. Источники Bloomberg в пяти торго-

вых домах вчера уже заявили, что «Русал» на-
правил им письма с рекомендацией прио-

становить платежи в адрес компании (безна-
личный долларовый платеж может быть за-
блокирован американским банком). «Суще-
ственного перенаправления торговых пото-
ков вне Америки может и не случиться, но 
контрагенты 

”
Русала“, очевидно, будут вы-

торговывать себе наилучшие условия из-за 
рисков, что скажется на марже компании»,— 
рассуждает один из собеседников 

”
Ъ“.

Управляющий партнер юрфирмы «Куль-
ков, Колотилов и партнеры» Максим Куль-
ков говорит, что неамериканские компании 
и физлица могут заключать самостоятель-
ные сделки и торговать с лицами из SDN-
списка: «Компания из ЕС может покупать 
алюминий 

”
Русала“ за евро, и это не будет об-

ходом санкций». По его словам, риски возни-
кают лишь тогда, когда неамериканские 
компании действуют от имени тех, кто по-
пал под санкции США, или сознательно об-
легчают значительные финансовые опера-
ции от имени российских лиц из черного 
списка. «Если, например, европейская ком-
пания будет выступать агентом 

”
Русала“ по 

сделкам с американскими контрагентами, 
чтобы обойти санкции, то она тоже попадет 
под санкции»,— поясняет юрист.

Управляющий партнер финской юрфир-
мы Borenius в России Андрей Гусев отмеча-

ет, что «санкционное законодательство 
США действует и за пределами американ-
ской территории, а с лета 2017 года оно при-
меняется и к неамериканцам». «Что касает-
ся ситуации с европейскими и иными ком-
паниями, санкционное регулирование 
США связывает их со случаями 

”
значитель-

ного уровня“ сделки, отношений, платежей 
с лицами, находящимися под санкциями, 
на которые такая компания пошла созна-
тельно,— поясняет он.— При этом понятие 
значительности размыто. Европейцы, ко-
нечно, не в восторге от этой конструкции, 
ведь компании, нарушившие положение о 
значительности и сознательных действиях, 
могут сами попасть в санкционные списки 
США, а их американские активы — заморо-
жены»,— говорит господин Гусев. По его 
словам, если покупка у «Русала» алюминия 
европейской компанией — это часть ее по-
вседневной деятельности «на обычную сум-
му», то нет критерия «значительности» и не 
должно быть риска санкций.

Почти все собеседники 
”
Ъ“ приводят в 

пример санкции в отношении Ирана, огра-
ничивавшие экспорт нефти: добыча упала, 
но были задействованы торговые схемы по 
обходу ограничений. Сейчас En+ и «Русал» 
как публичные компании раскрывают 
много информации о бизнесе, но это мож-
но решить делистингом активов, посколь-
ку перспектива публичности для компа-
ний неочевидна, рассуждают источники 

”
Ъ“. По поводу дальнейших шагов единого 

мнения нет. Одни источники 
”
Ъ“ считают, 

что активы «Русала» хоть и номинально, но 
должны раздробиться и сменить владель-
цев, чтобы выбыть из-под санкций. Другие 
полагают, что может хватить расторжения 
акционерного соглашения «Русала», по ко-
торому En+ контролирует компанию, а так-
же отказа от обмена доли Glencore в «Руса-
ле» (8,75%) на 10,55% En+, что даст послед-
ней контроль в 56,88%. Но, отмечают источ-
ники 

”
Ъ“, включение в SDN-список Викто-

ра Вексельберга с блокпакетом «Русала» по-
казывает, что действия США могут быть 
«непредсказуемыми» — именно на это от-
реагировали инвесторы, распродававшие 
российские бумаги.

Анатолий Джумайло,  
Анна Занина

Уцененное и поддержанное
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Внутри Америки сам процесс 
по защите своих интересов 

должны инициировать 
потребители, которым 

мы поставляем продукцию. 
Я уверен, что они это сделают

— Владислав Соловьев,
президент «Русала»,  

5 апреля, накануне введения  
санкций США против компании

Ц И Т А Т А
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Спутниковый оператор «НТВ-
плюс» впервые выходит на меж-
дународный рынок. Вчера ком-
пания начала вещание в Грузии, 
где до конца года планирует на-
брать не менее 30 тыс. абонен-
тов. На постсоветском про-
странстве оператор может 
встретиться с жесткой конку-
ренцией с локальными игрока-
ми и пиратством, предупрежда-
ют участники рынка. Выходив-
ший в 2013 году на рынок Кир-
гизии оператор «Орион» свер-
нул проект по этим причинам.

Спутниковый оператор «НТВ-
плюс» начал вещать в Грузии с 9 апре-
ля под брендом NTV PLUS, сообщили 

”
Ъ“ в головном холдинге «Газпром-

медиа». Партнером «НТВ-плюс» в Гру-
зии стала компания «Медиа группа», 
которая является эксклюзивным ди-
стрибутором более 20 телеканалов 
«Газпром-медиа», рассказал генди-
ректор холдинга Дмитрий Черны-
шенко. По его оценке, это создает 
предпосылки для успешного сотруд-
ничества. «Медиа группа» будет про-
давать оборудование, оказывать тех-
поддержку и продвигать продукт в 
регионе. Кроме того, грузинский 
партнер взял на себя функции по ан-
типиратской деятельности. Объем 
рынка «серых» трансляций контента 
«НТВ-плюс» на территории Грузии 
превышает 200 тыс. абонентов, оце-
нивает оператор.

«НТВ-плюс» отвечает за доставку 
сигнала, сертификацию оборудова-
ния, поддержку биллинга и получает 
за это фиксированное вознагражде-
ние, пропорциональное абонент-
ской базе, пояснил гендиректор 
«НТВ-плюс» Михаил Дёмин. По его 

словам, партнеры будут распреде-
лять доход по формуле, включающей 
как фиксированную часть, так и раз-
деление доходов. Последний вари-
ант будет действовать в отношении 
тех каналов, очисткой прав на кото-
рые занимается российская сторона.

Зрителям в Грузии будут предло-
жены на выбор два пакета с набором 
более 50 и более 90 каналов, вклю-
чая российские, зарубежные и эфир-
ные грузинские телеканалы. «Сегод-
ня существует запрос на российские 
каналы и легальный русскоязычный 
контент»,— считает гендиректор 
«Медиа группы» Давид Накашидзе.

Грузия — привлекательный ры-
нок, где уровень проникновения 
услуг не превышает 50% на 3,7 млн 
человек, оценивает Михаил Дёмин. 
Оператор планирует набрать в реги-
оне не менее 30 тыс. абонентов до 
конца 2018 года. «НТВ-плюс» уже по-
лучил вещательную лицензию на 
территории Грузии и рассматривает 
возможность открытия филиала. В 
перспективе «НТВ-плюс» не исклю-
чает выход в другие страны СНГ, до-
бавил он.

В Грузии с 2016 года работает опе-
ратор платного ТВ «Орион», который 
выступает технической платформой 
и организует доставку спутникового 
сигнала до абонентов кабельного 
оператора SuperTV. «Такой формат 
позволяет нам не строить свою ин-
фраструктуру, а использовать парт-
нерскую. В нынешних условиях этот 
вариант наиболее эффективен»,— 
пояснил гендиректор ГК «Орион» Ки-
рилл Махновский. «Мы не считаем 
целесообразным выходить в Грузию 
под собственным брендом, посколь-
ку рынок платного телевидения в 

этой стране достаточно развит и 
сильны позиции местных игро-
ков»,— отметил он. В 2013 году ГК 
«Орион» также начинал работу в Кир-
гизии. «Орион» планировал стать 
прибыльным в регионе уже на вто-
рой год работы. Развитие проекта в 
этой стране было приостановлено 
по причине низкой маржинально-
сти рынка и высокого уровня пират-
ства, сообщил Кирилл Махновский. 
В «Триколор ТВ» сообщили, что пла-
нов по выходу на другие рынки у 
компании нет. В МТС от коммента-
риев отказались.

Рынок платного ТВ Грузии оцени-
вается в 1,1 млн домохозяйств, поло-
вина из которых не имеет техниче-
ской возможности подключения ка-
бельного ТВ, рассказал 

”
Ъ“ собесед-

ник на рынке. Оставшуюся часть до-
мохозяйств делят более 30 местных 
операторов. «Рынок жестко регули-
руется сообществом кабельных опе-
раторов, которое пресекает все по-
пытки демпинга по ценам от зару-
бежных игроков»,— добавил он.

Услуги еще одного оператора в 
Грузии могут иметь спрос, считает 
гендиректор Telecom Daily Денис Ку-
сков. Однако заявленную цель «НТВ-
плюс» в подключении 30 тыс. або-
нентов до конца года он считает не-
достижимой. «Потенциальная ауди-
тория оператора находится не в Тби-
лиси и Батуми, а в малых городах и 
поселениях страны, и, чтобы ее при-
влечь, потребуется больше време-
ни»,— пояснил он. Впрочем, парт-
нерская схема работы вряд ли потре-
бует от компании значительных вло-
жений, оценивает эксперт.

Юлия Тишина,  
Анна Афанасьева

«НТВ-плюс»  
настроился на Грузию
Оператор начал зарубежную экспансию

Господин Чекунков добавляет, 
что китайская сторона также высту-
пит инвестором запланированного 
в его рамках конгрессно-выставоч-
ного комплекса. Помимо этого зда-
ния (20 тыс. кв. м) в состав комплек-
са также войдут гостиничный ком-
плекс (30 тыс. кв. м), торговые поме-
щения (10 тыс. кв. м) и резиденции 
представительского класса (25 тыс. 
кв. м). Общий объем инвестиций в 
этот проект должен составить 
11,8 млрд руб.

Партнер Ivashkevich Hospitality 
Станислав Ивашкевич называет 
планы по массовому строительст-
ву коммерческой недвижимости 
на Русском утопией: «После самми-
та АТЭС на острове осталось 5,5 тыс. 
номеров уровня двух-трех звезд, ле-
том они пустуют». По его словам, 
качественные отели во Владивосто-

ке сейчас демонстрируют невысо-
кую загрузку на уровне 50% в 
год. Эксперт уверен, что найти за-

интересованных инвесторов в 
этих условиях будет непросто.

Впрочем, Алексей Чекунков ут-
верждает, что проект застройки 
острова был разработан с учетом 
прогнозируемого роста турпотока. 
По его словам, остров Русский мо-
жет принимать ежегодно от 1 млн 
путешественников из КНР. Генди-
ректор туроператора «Дельфин» 
Сергей Ромашкин сомневается, что 
планы по привлечению туристов 
реализуемы. «На острове Русский 
нет ничего, за чем обычно ездят ту-
ристы: ни исторических, ни при-
родных достопримечательностей, 
на его развитие в качестве санатор-
ной зоны уйдут десятилетия»,— го-
ворит он. Господин Ромашкин счи-
тает, что единственный способ для 
дополнительного притока туристов 
на Русский — создание на острове 
игорной зоны.

Александра Мерцалова

Русский с китайцами братья на 20 млрд
с7

Один из крупнейших в мире 
производителей металлов — 
ГМК «Норильский никель» по-
строит тепличный комплекс 
в Норильске. Проект может 
обойтись дороже, чем аналогич-
ные комплексы в центре стра-
ны, но рентабельность поддер-
жит доступ компании к деше-
вым тарифам электроэнергии.

АО «Норильский комбинат» (вхо-
дит в ГМК «Норильский никель») в 
конце марта учредило в Норильске 
ООО «Заполярный тепличный ком-
плекс» (ЗТК), следует из данных ЕГ-
РЮЛ. Исполнительный директор 
Национального плодоовощного со-
юза Михаил Глушков говорит, что 
«Норникель» собирался строить те-
пличный комплекс в Норильске 
площадью около 10 га. Топ-менед-
жер крупного производителя ово-
щей считает, что площадь будет 
меньше. По подсчетам господина 
Глушкова, на 1 га можно будет про-
изводить около 1 тыс. тонн огурцов 
или 600 тонн томатов в год. Предста-
витель «Норникеля» подтвердил 

”
Ъ“, что у компании есть план по со-

зданию тепличного комбината в Но-
рильске. Он не раскрыл детали, со-
славшись на то, что проект еще не 
утвержден. В «Норникеле» при этом 
отметили, что планируемая пло-
щадь комплекса не 10 га, но цифру 
не назвали.

• «Норникель» — крупнейший в мире 
производитель никеля. Выручка по 
итогам 2017 года выросла на 11%, 
до $9,14 млрд, EBITDA увеличилась 
на 2%, до $3,99 млрд, чистая прибыль 
сократилась на 16%, до $2,12 млрд. 
Основные владельцы ГМК — «Интер-
рос» Владимира Потанина (по версии 
Forbes, его состоянии достигает 
$14,3 млрд) и «Русал» Олега Дерипаски 

($5,1 млрд), которые контролируют 
32,9% и 27,8% акций соответственно.
По подсчетам господина Глушко-

ва, строительство 1 га тепличного 
комплекса в Норильске может обой-
тись примерно в 300 млн руб. Анало-
гичные предприятия в центре стра-
ны можно было построить из расчета 
240 млн руб. за 1 га, норильский про-
ект дороже из-за особенностей кли-
мата, отмечает он. Проект интересен 
«Норникелю» из-за возможности 

обеспечить тепличный комплекс 
электроснабжением по более низ-
ким тарифам, которые могут быть до 
четырех раз дешевле, чем, к примеру, 
на юге России (около 6 руб. за 
1 кВт•ч), объясняет Михаил Глушков. 
Учитывая высокие цены на продук-
ты в Норильске, производство будет 
рентабельным, говорит он. Так, по 
данным Росстата, стоимость томатов 
в феврале 2018 года была на уровне 
163 руб. за 1 кг, огурцов — 206,7 руб. 
за 1 кг. Для сравнения: в среднем по 
стране томаты и огурцы в этом меся-
цы стоили 149 руб. и 164,7 руб. за 1 кг 
соответственно, следует из данных 
Росстата. «Себестоимость электроэ-
нергии, несомненно, важный фак-
тор, но в нашем случае не определяю-
щий, учитывая, что овощи и фрукты 
в Норильск сегодня можно доставить 

всего двумя способами — на самоле-
те или на ледоколе по Северному 
морскому пути»,— сказал представи-
тель компании.

Господин Глушков отмечает, что из-
за небольшого рынка сбыта на ЗТК 
стоит диверсифицировать производ-
ство и выращивать не только огурцы и 
томаты, но и, к примеру, кабачки и 
клубнику. В Норильске, по данным 
Росстата на 2017 год, проживало более 
178 тыс. человек. Предприятие ЗТК, 
скорее всего, будет работать и на сосед-
ние рынки, считает собеседник 

”
Ъ“ в 

крупном производителе овощей. 
У Олега Дерипаски уже есть акти-

вы в сельском хозяйстве. Его группе 
«Базовый элемент» принадлежит аг-
рохолдинг «Кубань», который зани-
мается растениеводством, молоч-
ным и мясным животноводством, 
производством сахара и пр. По дан-
ным BEFL, холдинг занимает 36-е ме-
сто в списке крупнейших россий-
ских землевладельцев с 112 тыс. га.

Интерес к тепличному бизнесу 
есть и у другой крупной промышлен-
ной группы — «Реновы» Виктора Век-
сельберга (его состояние Forbes оце-
нил в $12,4 млрд). В феврале 2017 года 
компания договорилась о строитель-
стве тепличных комплексов в ключе-
вых регионах своего присутствия 
(Свердловской области, Республике 
Коми, Чувашии и Пермском крае). Об-
щая площадь комплексов должна до-
стичь 100 га, объем инвестиций оце-
нивается в 25 млрд руб.

По подсчетам Минсельхоза, в 2017 
году сбор тепличных овощей в Рос-
сии вырос на 17%, до 952,6 тыс. тонн. 
Президент ассоциации «Теплицы 
России» Аркадий Муравьев прогно-
зирует, что в 2018 году показатель до-
стигнет 1,2 млн тонн.

Анатолий Костырев

«Норникель» в тепличных условиях
Компания высадит овощи в Заполярье

Как стало известно 
”
Ъ“, рознич-

ная продовольственная сеть 
«Мой магазин» может прекра-
тить свое существование. Владе-
лец ритейлера — ФПК «Гарант-
Инвест» — решил развивать 
свой девелоперский портфель, 
включая торгцентры в Москве, 
и сохранить банковский бизнес. 
Но для начала компании необхо-
димо рассчитаться с поставщи-
ками «Моего магазина», чей долг 
приближается к 1 млрд руб.

Продовольственная сеть «Мой 
магазин» (по состоянию на февраль 
2018 года в Москве 15 супермарке-
тов общей торговой площадью око-
ло 7,9 тыс. кв. м) с начала 2018 года 
получила 39 исков на общую сумму 
68,4 млн руб., следует из картотеки 
арбитражных дел. Претензии связа-
ны с неисполнением обязательств 
по договорам поставки. Среди ист-
цов — табачный дистрибутор «Ме-
гаполис», ГК «Кристалл-Лефортово», 
импортер вина «Лудинг», произво-
дитель колбас «Ремит», продоволь-
ственная компания «У Палыча». 
Представитель одного из истцов со-
общил 

”
Ъ“, что отгрузки продукции 

в сеть «Мой магазин» были заблоки-
рованы из-за неплатежей. Собесед-
ники 

”
Ъ“ в «Кристалл-Лефортово» и 

«Лудинге» предположили, что иски 
поданы в связи с просрочкой опла-
ты за поставленные товары.

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
сеть «Мой магазин» управляется 
ООО «Гарант Трейд М», которое за-
висимо от ФПК «Гарант-Инвест». У 
ФПК два основных бизнеса — одно-
именный банк и девелоперская 

компания, которой в Москве при-
надлежит шесть торговых комплек-
сов общей площадью свыше 
108 тыс. кв. м (в частности, «Галерея 

”
Аэропорт“», ТРК «Москворечье» у 

станции метро «Каширская», «Ри-
тейл Парк» у станции метро «Вар-
шавская»). По данным Kartoteka.ru, 
ФПК «Гарант-Инвест» принадлежит 
нескольким офшорным компани-
ям. Но на рынке недвижимости 
ФПК связывают с Алексеем Панфи-
ловым. Он является президентом 
ФПК и владельцем 57,23% банка «Га-
рант-Инвест» (по данным «Интер-
факса», по итогам 2017 года зани-
мал 167-е место по объему привле-
ченных средств частных лиц — 
4,632 млрд руб.). В понедельник го-
сподин Панфилов не ответил на 
звонок 

”
Ъ“. Не ответили на запрос 

”
Ъ“ и в ФПК «Гарант-Инвест». 

Контрагенты «Моего магазина» 
активизировались в начале этого 
года: за весь 2017 год было подано 
всего четыре иска, и они не связа-
ны с договорами поставки. Между 
тем корреспонденты 

”
Ъ“ зафикси-

ровали закрытие супермаркетов 
«Мой магазин» в ТРК «Москворечье» 
и на улице Свободы на северо-запа-
де Москвы. По словам источника 

”
Ъ“, знакомого с ситуацией, «Га-

рант-Инвест» еще год назад решил 
отказаться от развития собствен-
ной розничной сети, так как боль-
шая часть ее супермаркетов аренду-
ет площади в торгцентрах ФПК и 
перестала генерировать заметные 
доходы, в отличие от девелоперско-
го бизнеса. По его данным, ФПК 
еще год назад рассматривала воз-

можность передать площади «Мое-
го магазина» крупным ритейлерам. 
Теперь ФПК может закрыть рознич-
ную сеть полностью из-за ситуации 
в банковском секторе, утверждает 
другой источник 

”
Ъ“. По его дан-

ным, корпорации необходимо на-
ращивать капитал своего банка. 
Скорее всего, предполагает он, 
именно с этим и связано резкое 
ухудшение ситуации с оплатой по-
ставщикам «Моего магазина». 

Совокупная величина исков «Мо-
его магазина» составляет около 2,5% 
годовой выручки, что не является 
критическим показателем, но силь-
ное давление на бизнес оказывает 
высокий уровень долговой нагрузки 
(чистый долг приближается к 1 млрд 
руб., или шести размерам EBITDA), 
подсчитал гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. 
По его данным, выручка сети после-
довательно снижалась: в 2015 году — 
до 3,34 млрд руб. без НДС, в 2017 году  
— до 2,8 млрд руб. без НДС.

В 2017 году «Гарант-Инвест» раз-
местил бонды и привлек 1 млрд 
руб. на развитие девелоперского 
бизнеса. В проспекте эмиссии ком-
пании указывается, что за 2017 год 
выручка объектов коммерческой 
недвижимости должна была выра-
сти до 3,16 млрд руб., что на 30% 
больше по сравнению с предыду-
щим годом, а активы ФПК оценива-
лись на уровне 21,9 млрд руб., это 
почти в пять раз превышает обяза-
тельства банка «Гарант-Инвест» пе-
ред вкладчиками.

Ольга Дубравицкая,  
Халиль Аминов

«Мой магазин» сбился со счетов
Сеть оказалась под прицелом поставщиков 

Объем рынка онлайн-кинотеа-
тров в 2017 году увеличился сра-
зу на 60%, до 7,7 млрд руб., оце-
нивает «ТМТ Консалтинг». Про-
шедший год стал первым, когда 
доходы от платной модели пре-
высили рекламную выручку он-
лайн-кинотеатров. Это также 
привело к стагнации аудитории 
сервисов, но через два-три года 
эксперты ожидают рост количе-
ства пользователей.

Российский рынок онлайн-кино-
театров в 2017 году вырос на 60%, до 
7,7 млрд руб., следует из отчета «ТМТ 
Консалтинг». С 2016 года числен-
ность аудитории онлайн-кинотеа-
тров практически не изменилась, и 
по итогам 2017 года количество зри-
телей составило 40 млн. Однако рас-
тет объем платящей аудитории: она 
выросла на 30%, до 2,6 млн пользова-
телей, говорится в отчете.

Стагнацию эксперты объясняют 
снижением десктопной аудитории и 
переходом ее на мобильные устрой-
ства и Smart TV. Кроме того, учет стал 
точнее: «Ранее сервисам было выгод-
но показывать большую аудиторию, 
поскольку основную выручку прино-
сило размещение рекламы на ПК. По-
этому использовались порой недо-
бросовестные приемы, программы-
боты. Сейчас, когда более эффектив-
ной становится платная модель, по-
требность в 

”
раздувании“ аудитории 

отпадает»,— говорит аналитик «ТМТ 

Консалтинг» Елена Крылова. Через 
год-два, когда сократится негативное 
влияние «чистки» аудитории на ПК, 
можно ждать роста общего числа зри-
телей, полагают в «ТМТ Консалтинг».

Драйверами роста для рынка в 
«ТМТ Консалтинг» называют расту-
щую популярность платного контен-
та для пользователей, борьбу с пират-
ством и расширение партнерских от-
ношений между операторами плат-
ного ТВ и онлайн-кинотеатрами. 
Крупнейшими игроками остаются ivi 
и Okko, их доли от общего объема 
рынка составляют 32% и 17% соответ-
ственно. Доля Megogo оценивается в 
13%, Amediateka — 12%, Tvigle — 7%, 
Tvzavr — 6%. Почти все крупные игро-
ки выросли в 2017 году больше чем на 
50% и нарастили доходы от пользова-
тельских платежей на 70%, оценивает 
«ТМТ Консалтинг».

Прошедший год стал первым, ког-
да доходы онлайн-видеосервисов от 
платной модели превысили реклам-
ные. Так, на рекламе сервисы зарабо-
тали 3,21 млрд руб., что на 31% больше, 
чем годом ранее. Но доходы от плат-
ной модели выросли сразу на 91%, до 
4,47 млрд руб. По итогам года общее 
соотношение рекламной выручки и 
пользовательских платежей состави-
ло 42% и 58% соответственно. В струк-
туре пользовательских платежей доля 
подписки выросла с 40% до 59%.

Опережающие темпы роста плат-
ной модели могут быть из-за низкой 

базы, предполагает руководитель от-
дела видеорекламы IMHO Любовь 
Ячкова. Тем не менее рост этой моде-
ли даже более позитивен для рынка, 
так как говорит об изменении старо-
го паттерна «пиратского смотрения», 
отмечает она. По ее словам, рост вы-
ручки онлайн-кинотеатров позволя-
ет им инвестировать в приобрете-
ние нового контента, развивать сер-
висы, тем самым привлекать новую 
аудиторию к легальному просмотру 
видео. Это также позволяет быстры-
ми темпами развиваться и реклам-
ной модели, полагает госпожа Ячко-
ва. Одним из драйверов базы платя-
щих пользователей считается Smart 
TV, говорит директор по стратегиче-
ской аналитике ivi Иван Гринин: «Ау-
дитория Smart TV наиболее привле-
кательна с точки зрения длительно-
сти потребления контента и уровня 
располагаемых доходов».

Некоторые игроки завышают 
свои показатели от 5% до 90%, к тому 
же доходы даны с НДС, поэтому под-
счеты аналитиков могут быть не сов-
сем корректны, предупреждает ген-
директор Telecom Daily Денис Ку-
сков. Но рынок ОТТ-видеосервисов 
действительно активно растет: с уче-
том видеохостингов Youtube и 
Rutube он увеличился на 40% — с 
8,3 млрд руб. в 2016 году руб. до 
11,6 млрд руб. в 2017 году, оценивает 
эксперт.

Елизавета Макарова

Онлайн-кинотеатры показали выручку
Компании заметили рост платящей аудитории

Русский — экологически 
благополучный остров, 
где есть чистые бухты 

и лес,— имеет все условия 
стать современным 

курортом
— Игорь Шувалов,

первый вице-премьер РФ,  
в сентябре 2011 года

Ц И Т А Т А

952,6 тысячи тонн 
тепличных овощей 
собрано в 2017 году 
(подсчеты 
Минсельхоза)
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У одной из самых знаменитых  
и уважаемых музейных институ-
ций мира — Фонда Соломона Р. 
Гуггенхайма — давняя история 
отношений с Россией. Доста-
точно вспомнить совместный 
проект фонда и Государствен-
ного Эрмитажа — лас-вегасский 
«Музей Гуггенхайм-Эрмитаж» 
(2001–2007) или грандиоз-
ную выставку «Россия!» (2005), 
 представлявшую всю исто-
рию отечественного искусства 
в нью-йоркском Музее Гугген-
хайма. Сейчас, однако, отно-
шения российских и амери-
канских музейщиков заметно 
испортились, а международ-
ная экспансия Фонда Гуггенхай-
ма приостановилась. Побывав-
ший в Москве директор Музея 
и Фонда Соломона Р. Гуггенхай-
ма  Ричард Армстронг рассказал 

”Ъ“ о планах и проблемах воз-
главляемого им музея и сотруд-
ничестве с российскими кол-
легами. 

— Вы приехали в Москву, когда от-
ношения России и Америки — ху-
же некуда. Уже пять лет, как пре-
кратился межмузейный обмен, 
теперь США объявили о введе-
нии новых санкций в отношении 
российских компаний и бизнес-
менов. Вы о чем-то ведете перего-

воры с российскими коллегами? 
И вообще, возможны ли сегодня 
какие-то совместные проекты? 
— Пожалуй, самое простое, что се-
годня можно делать, это развивать 
контакты на человеческом уровне. 
Вчера мы говорили о планах в Треть-
яковской галерее, сегодня я еду в му-
зей «Гараж», с ними тоже будем об-
суждать возможные проекты. Я был 
в филиале фонда V-A-C в Венеции, 
и с этим фондом будем вести перего-
воры. У нас достаточно давние связи 
с Эрмитажем, и мы продолжаем об-
щаться. Сейчас это самое главное — 
поддерживать общение. 
— Судя по всему, сейчас вам пред-
почтительнее общаться с наши-
ми частными институциями?
— Скажем так, я больше люблю об-
щаться с прогрессивными институ-
циями, мне неважно, частные они 
или государственные.
— Уже есть какие-то конкретные 
предложения от них к вам или от 
вас к ним?
— Есть. Например, в октябре Треть-
яковская галерея планирует выстав-
ку Василия Кандинского в Мексике, 
и музей обратился к нам с просьбой 
предоставить некоторые работы. Мы 
рассматриваем такую возможность. 
В следующем году мы планируем 
в Нью-Йорке выставку архитекто-
ра Рема Колхаса, возможно, что в со-
трудничестве с музеем «Гараж» мы 
организуем и показ в Москве.
— А есть ли сейчас в попечитель-
ском совете Музея Гуггенхайма 
русские меценаты?
— Особенно могу выделить имя го-
сподина Потанина — он уже более 
десяти лет продолжает поддержи-
вать наш музей.

— Со времен Томаса Кренца, ваше-
го предшественника на посту ди-
ректора, Музей Гуггенхайма пос-
тоянно на слуху. Был период, ког-
да то и дело анонсировались но-
вые проекты в разных странах, 
стратегию Музея Гуггенхайма да-
же сравнивали с «Макдоналдсом». 
Но некоторые из них так и не со-
стоялись. Ваши филиалы в Лас-Ве-
гасе и Берлине закрылись, против 
проекта в Хельсинки выступило 
правительство Финляндии. Вы от-
казываетесь от стратегии музей-
ной экспансии по всему миру?
— От прежнего руководства я уна-
следовал проект Музея Гуггенхай-
ма в Абу-Даби, и мы продолжаем его 
развивать. Да, мы планировали от-
крыть музей в Хельсинки, пять лет 
шло обсуждение, провели конкурс 

архитектурных проектов и утвер-
дили победителя, но в итоге мест-
ные политики проголосовали про-
тив. Если начистоту, такому неболь-
шому музею, как наш, не так уж мно-
го и зарабатывающему, постоянно 
строить филиалы в разных странах 
не очень просто. Но саму эту страте-
гию я считаю правильной. Она ро-
дилась из оптимистического пред-
ставления, что люди, которые сво-
бодно перемещаются по свету, кото-
рые любят искусство и доверяют на-

шему бренду, будут с удовольстви-
ем ходить в наши музеи. И это так: 
например, в Бильбао у нас намного 
больше посетителей, чем 20 лет на-
зад, когда там открылся музей. На се-
годня у нас единственный большой 
проект — закончить строительство 
музея в Абу-Даби. А уже мой преем-
ник на посту директора сможет под-
умать о других городах. 
— А что помешало открыться 
в Хельсинки — дороговизна фи-
нансирования со стороны города, 
конфликт интересов с местными 
музеями, плохой пиар? В Хельсин-
ки ездит много туристов из Рос-
сии, так что мы тоже ждали это-
го открытия. 
— На самом деле все те причины, ко-
торые вы перечислили, и привели 
к такому результату. Нам нравится 
Хельсинки, там есть прекрасные му-
зеи, и мы желаем им всего хорошего. 
Что же касается русских туристов, то, 
не скрою, это одна из причин, по ко-
торой проект в Хельсинки был нам 
очень важен. 
— По какой схеме вы работаете 
с музеем в Абу-Даби? Чем она от-
личается от той, которой придер-
живается недавно открывшийся 
там филиал Лувра? 
— Принципиальное отличие в том, 
что в случае с Лувром это догово-
ренности на государственном уров-
не — между Францией и Объединен-
ными Арабскими Эмиратами. Тогда 
как у нас контракт напрямую между 
Музеем Гуггенхайма и правительст-
вом ОАЭ. Наш персонал работает над 
этим проектом в Нью-Йорке и в Абу-
Даби, мы постоянно взаимодейству-
ем. Мы развиваем разные програм-
мы, в том числе занимаемся форми-
рованием коллекции будущего му-
зея, приобретаем произведения. 
— Когда планируется открытие?
— Пока точно неизвестно. Думаю, 
это займет не меньше пяти лет, ведь 
еще даже не началось строительство 
здания.
— Судя по всему, для Лувра это 
предприятие оказалось очень вы-
годным, в течение тридцати лет 
они будут получать отчисления 
даже за использование названия 
музея. Вы тоже планируете такой 
источник дохода?

— Это относится к внутренним со-
глашениям, которые я не могу раз-
глашать.
— Как формируется коллекция 
музея в Абу-Даби? Сколько пла-
нируете закупить произведений? 
Какого периода? На какую сумму?
— Как государство Объединенные 
Арабские Эмираты возникли в 1971 
году. Мы решили охватить период, 
начавшийся чуть ранее. Хронологи-
чески коллекция начинается с поп-
арта, причем не только американ-

ского и европейского, там есть и ра-
боты ближневосточных художни-
ков, в частности, поп-арт развивался 
и в Каире. Для закупок сформирован 
специальный комитет, в него входят 
четыре представителя с нашей сто-
роны — я и трое от других музеев 
Гуггенхайма — и четыре представи-
теля от ОАЭ — как от государства, так 

и от частного сектора. Мы встречаем-
ся раз в год, обсуждаем работы, пред-
ложенные к закупке, голосуем по ка-
ждой из них. Важно, что все идеи по 
формированию коллекции идут от 
кураторов Музея Гуггенхайма в Абу-
Даби. На сегодня мы прибрели по-
рядка 350 работ, к открытию плани-
руем довести их число до 600. Неко-
торые работы очень масштабные, 
среди них есть и произведения са-
мых последних лет. Приобретаем 
мы в основном на ярмарках, в гале-
реях или частным образом, но толь-
ко не на аукционах. 
— Есть какие-то ограничения по 
содержанию и проблематике про-
изведений со стороны представи-
телей ОАЭ? В свое время Томас 
Кренц мечтал там даже выстав-
лять фотографии Роберта Мэппл-
торпа, у вас ведь в музее большая 
коллекция его работ.
— Никакой цензуры нет, однако 
мы понимаем, что несем ответст-
венность. Кстати, вы уже побывали 
в Лувре в Абу-Даби?
— К сожалению, пока нет. 
— Там в экспозиции заложена гран-
диозная идея без всяких ограниче-
ний по содержанию. Среди выстав-
ленных произведений, например, 
довольно много изображений Хри-
ста, Будды, обнаженной женской на-
туры. Эта экспозиция действительно 
отражает всеобщую историю искус-
ства, и в таком контексте речь просто 
не может идти о цензуре.
— Тем временем на Западе публи-
ка порой куда менее толерантна. 
Недавно в связи с выставкой ки-
тайского искусства в Музее Гуг-
генхайма в Нью-Йорке под давле-
нием общественности вам при-
шлось прибегнуть к самоцензу-
ре, когда некоторыми работами 
возмутились защитники прав 
животных. Петицию с требова-
нием убрать эти произведения 
из экспозиции и вообще бойко-
тировать Музей Гуггенхайма под-
писали, говорят, более 600 тыс. 
человек. Получается, что вам 
пришлось пойти на попятную 
и убрать работы с выставки. 
— Это не совсем так. Сами эти рабо-
ты остались на выставке, но теперь 
они не могут возмущать защитников 
животных. Так, например, в инстал-
ляции Хуан Юн Пина «Театр мира» 
теперь нет животных, она пустая, но 
есть поясняющая ее смысл табличка. 

(Работа представляет собой гигант-
ский террариум, в котором змеи, 
ящерицы, жабы и насекомые в те-
чение выставки поедают друг друга. 
В 2009 году эту работу показывали 
в основном проекте 3-й Московской 
биеннале современного искусства 
в «Гараже», где она не вызывала воз-
мущения.— 

”
Ъ“.) Видео Сунь Юаня 

и Пэн Юя («Собаки, которые не могут 
коснуться друг друга» — восемь аме-
риканских питбультерьеров, рву-
щихся в бой, но прикованных к бе-
говым дорожкам.— 

”
Ъ“) просто от-

ключено, там черный экран. А фото-
графии Сюй Бина (снимки перфор-
манса «Трансференция. Анализ», где 
совокупляются свиньи, расписан-
ные английскими и китайскими 
словами.— 

”
Ъ“) закрыты баннером, 

на котором художник высказал все, 
что думает в связи с этими возмуще-
ниями защитников прав животных. 
Ситуация действительно была труд-
ной, публика была разъярена — это 
была чистой воды истерия. Конечно, 
как директору музея, мне проще бы-
ло сказать, что мы должны это пока-
зывать во имя свободы. Но они уже 
угрожали и мне, и кураторам вы-

ставки в письмах, по телефону, через 
мейлы, в твиттере, казалось, что они 
действительно готовы к насилию. 
Но нужно признать, что таким обра-
зом возмущенные отстаивают свои 
определенные ценности, и нам нуж-
но постараться эти ценности расши-
рить. Я придерживаюсь той точки 
зрения, что художник ничего не дол-
жен — ни мне, ни обществу; а если 
и должен, то только самому себе. Но 
мы должны научиться справляться 
с такими проблемами, это своего ро-
да испытание для нас. Мы должны 
поддерживать канал коммуникации 
и с теми, кто проявляет ненависть, 
ведь многие из них довольно умны. 
— Вы в связи с этой ситуацией ре-
шили провести в музее симпози-
ум, посвященный формам совре-
менной ненависти? 
— Да, этот симпозиум «Культура и не-
довольные ей» мы посвятили расши-
ряющимся идеологическим разно-
гласиям в США и такому явлению, 
как новая демонстративная нена-
висть, которая транслируется через 
социальные медиа. Это наша реак-
ция на сложности, возникшие по по-
воду защитников прав животных, но 
на самом деле проблема куда шире. 

Мы пригласили большое число спе-
циалистов по проблемам современ-
ной ненависти. Среди них — Сал-
ли Кон, автор нашумевшей книги 
«Обратная сторона ненависти: руко-
водство по восстановлению нашей 
человечности». Но мы также реши-
ли провести закрытую сессию с уча-
стием директоров и кураторов дру-
гих музеев, потому что с подобны-
ми проблемами и они сейчас стал-
киваются повсеместно. Я надеюсь, 
что музейные работники смогут вы-
работать единую позицию. Ведь сей-
час мы имеем дело с разными взгля-
дами на то, что музеи могут выстав-
лять, что входит в их полномочия.
— И кто же должен решать, что 
могут или не могут выставлять 
музеи? 
— Это должны решать профессио-
налы.
— Нэнси Спектор, которая в 2016 
году после 29 лет работы в Музее 
Гуггенхайма перешла в Бруклин-
ский музей, вернулась к вам в ка-
честве главного куратора. В связи 
с ее возвращением вы говорили 
о новом подходе к организации 
выставок. Что вы имели в виду?
— Мы планируем больше привлекать 
к работе молодых кураторов. А также 
расширить выставочную програм-
му с точки зрения географии пред-
ставляемого искусства — показывать 
страны и регионы, которые широ-
кая публика раньше считала, может 
быть, не очень «художественными».
— А чем закончилась история с от-
ветом Нэнси Спектор на просьбу 
Белого дома предоставить на вре-
мя для резиденции президента 
картину Ван Гога «Пейзаж со сне-
гом»? Она письменно отказала 
им, предложив взамен функцио-
нирующий золотой унитаз — ра-
боту Маурицио Каттелана.
— После этого никаких писем из Бе-
лого дома мы не получали, так что ни-
чего, кроме шумихи в прессе, не бы-
ло. Эту картину Ван Гога мы действи-
тельно не могли им предоставить, так 
как она является частью частной кол-
лекции и должна оставаться в музее. 
— В Москве вы приняли участие 
в конференции, посвященной 
эндаументам. Для наших музеев 
это пока что новый и диковин-
ный инструмент дополнительно-
го финансирования. У вас же это 
давняя практика привлечения 
средств, которые используются 
как целевой капитал, принося-
щий музею прибыль. Как-то эта 
практика меняется?
— Да, мы этим занимаемся уже по-
рядка 50–60 лет, но сегодня, должен 
признать, с этим все сложнее рабо-
тать. Дело в том, что сейчас частные 
лица не очень любят давать деньги 
для инвестиций, которые осущест-
вит музей, то есть через эндаументы. 
Они предпочитают сами инвестиро-
вать свои средства и уже давать музе-
ям что-то от доходов.
— Ваш музей стал меньше полу-
чать через эндаументы?
— Нет, мы их расширяем, просто 
теперь сложнее добиться того, что-
бы люди сами пришли и захоте-
ли вкладывать в них средства.

— Во время публичной дискуссии 
в Третьяковской галерее вы го-
ворили о том, что музеи не толь-
ко сохраняют культурные ценно-
сти — они осуществляют просве-
тительскую миссию и призваны 
оставаться островами стабильно-
сти в нестабильном мире. И что 
вы, к сожалению, не можете по-
зволить себе такой роскоши — 
оставаться традиционным музе-
ем с постоянной экспозицией. 
Сейчас в связи с развитием тех-
нологий и запросами публики от 
музеев действительно требуют 
большей гибкости, энергично-
сти, креативности. Каким вы ви-
дите выход из этой ситуации? 
— Для музеев хороши и стабиль-
ность, и гибкость. Сейчас мы не пер-
вый раз сталкиваемся с этими вызо-
вами — такое было в 20-е годы, в 40-
е, в начале 60-х, когда происходили 
довольно радикальные изменения 
во всем обществе. Вопрос — в балан-
се стабильности и инновативности, 
и путь тут только один — меняться, 
но придерживаться определенных 
убеждений.

Интервью взял  
Игорь Гребельников

«Художник ничего не должен —  
ни мне, ни обществу»
Директор Фонда Гуггенхайма Ричард Армстронг о международном сотрудничестве,  
ненависти и зоозащитниках

C O M P A N Y  P R O F I L E Ф О Н Д  С О Л О М О Н А  Р.  Г У Г Г Е Н Х А Й М А

Фонд основан промышленником и меценатом Соломоном Робертом Гуггенхаймом 
в 1937 году. Является некоммерческой организацией, деятельность которой финансирует-
ся в основном за счет поддержки частных благотворителей. С самого начала ставил своей 
целью поддержку современного искусства и коллекционирование его выдающихся произ-
ведений. Первым из основанных фондом музеев стал так называемый Музей беспредмет-
ного искусства в Нью-Йорке, где демонстрировались не только работы абстракционистов, 
но и произведения Марка Шагала, Пабло Пикассо, Ласло Мохой-Надя. В 1950-е годы сущест-
венно расширившаяся со временем коллекция была перемещена в специально построенное 
Фрэнком Ллойдом Райтом знаменитое здание (открылось в 1959 году; известно как Музей 
Соломона Р. Гуггенхайма).

В конце ХХ века началась глобальная экспансия фонда. Открывшийся в 1997 году Музей 
Гуггенхайма в Бильбао (его здание, построенное по проекту Фрэнка Гери, стало одной 
из архитектурных сенсаций 1990-х годов) задумывался как первый в ряду музеев-филиалов 
по всему миру. К настоящему времени, однако, часть филиалов закрыта, а часть планов так 
и не была реализована. Сегодня помимо нью-йоркского музея полноценно функционируют 
только Музей Пегги Гуггенхайм в Венеции и Музей Гуггенхайма в Бильбао.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Р И Ч А Р Д  А Р М С Т Р О Н Г

Родился в Канзас-Сити в 1949 году. Изучал историю искусства в колледже Лейк-Форест 
 (Иллинойс), в университете Дижона и в Сорбонне. Работал в целом ряде американских 
музеев, по преимуществу связанных с современным искусством. С 1975 по 1981 год был 
куратором Музея современного искусства Сан-Диего, затем занял аналогичную позицию 
в знаменитом Музее американского искусства Уитни.

В 1992 году перешел в Художественный музей Карнеги (Питсбург), где смог существен-
но расширить собрание современного искусства и улучшить финансовое положение музея 
в целом. В 1995 году стал главным хранителем музея, а в 1996-м — его директором.

В ноябре 2008 года назначен директором Музея и Фонда Соломона Р. Гуггенхайма. 
Его назначение связывают с критическим отношением попечителей фонда к предшест-
веннику Армстронга — Томасу Кренцу, чье пребывание на директорском посту отметилось 
огромным количеством ярких, но чрезвычайно затратных проектов. Ричард Армстронг, 
в отличие от Томаса Кренца, проявил себя руководителем, которому академическая 
основательность проектов важнее, чем их броскость. Среди выставок, которые в Музее 
Гуггенхайма курировал лично Армстронг,— большие ретроспективы Василия Кандинского 
(2009) и Маурицио Каттелана (2011), а также большой выставочный проект, посвященный 
межвоенному европейскому искусству («Хаос и классицизм: искусство во Франции, Италии 
и Германии 1918–1936 годов», 2010).

Если начистоту, такому музею, как наш, 
не так уж много и  зарабатывающему, 
постоянно  строить филиалы в разных 
странах не очень просто. Но саму эту 
стратегию я считаю правильной

Это своего рода испытание для нас: 
мы должны поддерживать канал 
 коммуникации и с теми, кто проявляет 
ненависть, ведь многие из них 
 довольно умны

Сейчас мы не первый раз сталкиваемся 
с вызовами — такое было в 20-е годы, 
в 40-е, в начале 60-х, когда происходили 
довольно радикальные изменения  
во всем обществе
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В первом матче финальной серии  
баскетбольного Кубка Европы «Локомотив-Кубань» 
принимает турецкую «Дарюшшафаку»
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Армейцам настучали снизу
ЦСКА потерпел поражение от «Динамо»

Заключительный матч 25-го ту-
ра чемпионата России — москов-
ское дерби между ЦСКА и «Дина-
мо» — завершился неожиданной 
победой бело-голубых со сче-
том 2:1. Таким образом, армей-
цы не только практически потеря-
ли шансы побороться за золотые 
медали, но и значительно услож-
нили свое положение в споре 
за одну из путевок в Лигу чемпи-
онов. В свою очередь, «Динамо» 
улучшило турнирное положение, 
отдалившись от зоны вылета.

еред заключительным 
матчем 25-го тура соперники зани-
мали в турнирной таблице почти 
симметричные места: ЦСКА — тре-
тье с начала, «Динамо» — четвертое 
с конца. Соответственно, и цели пе-
ред ними стояли принципиально 
разные. Одни бьются не только за ме-
сто в Лиге чемпионов, но и за чемпи-
онство; другие пытаются избежать 
возвращения в Футбольную нацио-
нальную лигу, где они выступали в 
прошлом сезоне. При этом статисти-
ка предыдущих матчей земляков в 
чемпионатах России выглядела па-
радоксально. Хотя с 1992 года ЦСКА 
попадал в число медалистов 16 раз, а 
«Динамо» — лишь пять, по количест-
ву побед в 53 личных встречах крас-
но-синие уступали бело-голубым со 
счетом 18:19. Не удалось армейцам 
выиграть в сентябре прошлого года 
и матч первого круга, завершивший-
ся нулевой ничьей. Причем тот ре-
зультат был вполне закономерным, 
поскольку никакого ощутимого пре-
имущества у ЦСКА не наблюдалось.

Первый тайм наглядно проде-
монстрировал, что «Динамо» оста-
ется для ЦСКА соперником крайне 

непростым. Имея заметное терри-
ториальное преимущество, хозяева 
«ВЭБ Арены», однако, ничего экстра-
ординарного у чужих ворот не созда-

ли. А вот гости отличились в первой 
же острой контратаке. Начал ее Кон-
стантин Рауш, перешедший зимой 
в «Динамо» из «Кёльна», продолжил 
бывший нападающий армейцев Ки-
рилл Панченко, а завершил идеаль-
ным ударом в дальний угол 23-лет-
ний полузащитник Александр Таша-
ев. Более того, не прошло и четвер-
ти часа, как гости могли увеличить 

свое преимущество, однако малий-
ский хавбек Самба Соу проявил у во-
рот Игоря Акинфеева крайнюю не-
расторопность. А за семь минут до 
перерыва едва не отличился уже сам 
Панченко, который к тому же не ис-
пользовал еще один шанс на первых 
секундах второго тайма.

Однако прорехи в оборонитель-
ных порядках ЦСКА в течение пер-

вого часа игры были настолько ши-
рокими, что «Динамо» все-таки заби-
ло второй гол. Причем сделал это все 
тот же Ташаев, замкнувший переда-
чу Евгения Луценко с левого фланга.

Лишь после этого главный тренер 
ЦСКА Виктор Гончаренко выпустил 
на поле Александра Головина — сво-
его лучшего полузащитника, чьи си-
лы, видимо, хотел сэкономить перед 

ответным четвертьфинальным мат-
чем Лиги Европы с лондонским «Ар-
сеналом». Одновременно в игру во-
шел нападающий Федор Чалов, кото-
рый через три минуты, оказавшись 
лицом к лицу с вратарем динамовцев 
Антоном Шуниным после передачи 
болгарина Георгия Миланова, проде-
монстрировал хладнокровие и точ-
ность. В оставшееся время ЦСКА был 
ближе к тому, чтобы догнать соперни-
ка, чем «Динамо» — к своему третьему 
голу. Однако счет так и не изменился.

Таким образом, у ЦСКА после 24 
матчей осталось 44 очка, и он на во-
семь баллов отстает от «Локомоти-
ва» и на шесть — от «Спартака», сыг-
равшего на игру больше. «Динамо», в 
свою очередь, резко поправило свое 
турнирное положение, отдалив-
шись от зоны вылета. Конечно, вся 
борьба за сохранение прописки в 
РФПЛ еще впереди, однако после та-
кой яркой победы бело-голубые, по-
жалуй, выглядят в ней фаворитами.

Евгений Федяков

Дубль Александра Ташаева  
(в белой форме) принес 
«Динамо» неожиданную 
победу над одним  
из лидеров чемпионата      
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

БОРЬБА ЗА ВЛАСТЬ

Кирсану Илюмжинову  
предложили пожертвовать должностью
Вместо этого президент FIDE готовится к переизбранию

Управленческий кризис в Междуна-
родной шахматной федерации (FIDE), 
возникший еще в прошлом году, обо-
стрился. Члены президентского сове-
та федерации практически единогласно 
поддержали обращение к руководяще-
му организацией более 20 лет россияни-
ну Кирсану Илюмжинову с просьбой уйти 
в отставку. Причиной их требования бы-
ли названы финансовые и репутацион-
ные проблемы, связанные со статусом 
господина Илюмжинова, в 2015 году ока-
завшегося в санкционном списке Мин-
фина США. Из-за них швейцарский банк 
UBS, расчетный для федерации, решил 
закрыть ее счета. Кирсан Илюмжинов, 
назвав решения оппонентов «политизи-
рованными», заявил ”Ъ“, что в отстав-
ку уходить не собирается, а наоборот, 
активизирует деятельность, связанную 
с запланированными на октябрь прези-
дентскими выборами. На них господи-
ну Илюмжинову предстоит соперничать 
со своим заместителем в FIDE Георгио-
сом Макропулосом, лидером «внутрен-
ней» оппозиции. При этом источники ”Ъ“ 
считают нынешний расклад «сложным» 
для действующего президента.

чера высший орган Международной 
шахматной федерации — президентский со-
вет — на заседании в Минске принял ряд ре-
шений, обостривших до предела управленче-
ский кризис, возникший в FIDE год назад. Речь 
идет о неожиданно сформировавшейся вну-
три одной из крупнейших спортивных феде-
раций оппозиции действующему президенту 
Кирсану Илюмжинову.

В публичную плоскость кризис вышел, ког-
да весной 2015 года, после заседания прези-
дентского совета в Афинах, на сайте организа-
ции было опубликовано сообщение о добро-
вольной отставке Кирсана Илюмжинова. Сам 
он его моментально опроверг, объяснив про-
исхождение публикации «кулуарными разго-
ворами» и «провокациями», однако пресс-ре-
лиз еще некоторое время оставался на первой 
странице ресурса. А позже два топовых функ-
ционера FIDE — занимающий должность за-
местителя президента Георгиос Макропулос 
и руководитель европейского подразделения 
структуры Зураб Азмайпарашвили — заявили, 
что считают уход Кирсана Илюмжинова, кото-
рый находится под санкциями, наложенными 
Минфином США в конце 2015 года «за содей-
ствие сирийскому правительству в покупках 
нефти у террористической организации 

”
Ис-

ламское государство“ (запрещена в России.— 

”
Ъ“)», целесообразным из-за того, что он не мо-

жет эффективно выполнять свои обязанности.

Вскоре Кирсан Илюмжинов, который ру-
ководит FIDE с 1995 года, объявил, что, вопре-
ки мнению этих и других чиновников, выдви-
нет кандидатуру на очередных президентских 
выборах с «социально ориентированной» про-
граммой (выборы состоятся в октябре в Бату-
ми). А дальнейшие события показали, что, не-
смотря на шаги, направленные на достижение 
компромисса между господином Илюмжино-
вым и его противниками, например передачу 
значительной части полномочий от главы фе-
дерации Георгиосу Макропулосу, оппозицион-
ные настроения внутри структуры никуда не 
исчезли. Осенью прошлого года исполком FIDE 
большинством голосов рекомендовал Кирсану 
Илюмжинову не выдвигаться на новый срок.

Минские решения означают еще более 
острую фазу конфликта. Ключевым пунктом 
повестки дня заседания было обсуждение фи-
нансовой ситуации в FIDE. В итоговом коммю-
нике оно было охарактеризовано как «проч-
ное», но с очень важной оговоркой: члены пре-
зидентского совета отметили, что в ближайшее 
время все может измениться в худшую сторону.

Еще в феврале представители FIDE проин-
формировали коллег, что расчетный банк фе-
дерации — швейцарский UBS — собирается за-
крыть ее счета. Кирсан Илюмжинов эти сведе-
ния опроверг. В Минске казначей FIDE Адриан 
Зигель и ее исполнительный директор Найд-

жел Фримен выступили с докладом, в котором 
заявили о «серьезных трудностях», вызванных 
позицией швейцарских банкиров. По словам 
докладчиков, они пытались договориться с 
менеджментом UBS о том, чтобы счета не за-
крывались до 3 октября, даты батумских вы-
боров, но банк отказался идти навстречу и под-
твердил, что это произойдет 30 апреля. Также 
они рассказали, что вели переговоры со «мно-
гими другими банками как в Швейцарии, так 
и за ее пределами», но собеседники, «выражая 
желание видеть FIDE своим клиентом», уточ-
няли, что партнерские отношения невозмож-
ны, «пока президент находится в санкцион-
ном листе США».

В результате на голосование президентско-
го совета был вынесен вопрос об обращении 
к Кирсану Илюмжинову с просьбой о досроч-
ном уходе в отставку в свете грозящих федера-
ции финансовых, а также репутационных за-
труднений. Его исход получился неприятным 
для господина Илюмжинова. За такую резо-
люцию проголосовали 14 человек, против — 
только один. К этому надо добавить, что прези-
дентский совет дополнительно постановил «за-
крыть в кратчайшие сроки» московское пред-
ставительство FIDE — его работе Кирсан Илюм-
жинов всегда придавал большое значение.

Чтобы оценить вес резолюции, нужно знать, 
кто входит в президентский совет. Это наибо-
лее влиятельные функционеры FIDE в ранге 
вице-президентов, генсека или региональных 
президентов. В президентский совет входит, ес-
тественно, и Георгиос Макропулос, который в 
Минске формализовал свое лидерство во «вну-
тренней оппозиции», объявив, что выдвигает 
свою кандидатуру на президентских выборах.

Между тем то, что произошло в Минске, не 
заставило Кирсана Илюмжинова скорректи-
ровать свои первоначальные планы. «Еще раз 
заявлю: не дождетесь!» — ответил он 

”
Ъ“ на 

просьбу прокомментировать резолюцию пре-
зидентского совета. Назвав ее «политизиро-
ванной» и подчеркнув, что по-прежнему рас-
считывает выиграть выборы, господин Илюм-
жинов сказал, что новый демарш стал для него 
стимулом «активизировать» имеющую к ним 
отношение деятельность. «Если раньше я пла-
нировал посетить до сентября примерно 20 
стран, то теперь как минимум удвою их коли-
чество»,— рассказал он.

Кирсан Илюмжинов наотрез опроверг 
предположения о финансовых трудностях 
FIDE, сообщив, что их нет «ни с расходами на 
проведение турниров, ни с выплатами при-
зовых и заработной платы сотрудникам», и о 
том, что американские санкции мешают ему 
выполнять президентские функции, обратив, 
в частности, внимание на то, что постоянно 
перемещается по миру. Последний визит го-
сподин Илюмжинов совершил в Лондон, где 
на днях состоялось судебное заседание по его 

иску о защите чести и достоинства к изданию 
The Week. Суд принял его сторону, потребо-
вав опровергнуть утверждения, касающиеся 
как раз продажи нефти террористам. Анало-
гичные иски поданы Кирсаном Илюмжино-
вым и к другим ресурсам, таким как Reuters 
и The New York Times. Господин Илюмжинов, 
напомнив о них, заметил, что вообще счита-
ет «абсурдной» ситуацию, при которой спор-
тивный функционер должен уходить в отстав-
ку «из-за санкций со стороны финансового ве-
домства отдельно взятого государства».

В разговоре с 
”
Ъ“ Кирсан Илюмжинов дал по-

нять, что, невзирая на апрельские события, оце-
нивает свои шансы на выборах как чрезвычай-
но высокие. Он заверил, что ему гарантирована 
поддержка от «десятков стран», а противникам 
не удастся «что-то предъявить ему»: «Три с поло-
виной года, прошедших с момента предыду-
щих выборов, я занимался исключительно раз-
витием и популяризацией шахмат — проводил 
соревнования, открывал школы и академии».

Надо сказать, что господину Илюмжинову 
действительно не привыкать к интригующим 
предвыборным раскладам и суровой борьбе за 
пост. В нынешнем столетии на президентских 
выборах у него неизменно были очень авто-
ритетные и популярные противники: снача-
ла бизнесмен Бессел Кок, а затем легенды шах-
мат — 12-й и 13-й чемпионы мира Анатолий 
Карпов и Гарри Каспаров. Каждый раз Кирсан 
Илюмжинов сталкивался с жесткой критикой 
в свой адрес, однако выигрывал голосование с 
ощутимым перевесом.

Однако источник 
”
Ъ“ в шахматном топ-ме-

неджменте, хорошо знакомый с сегодняш-
ним положением дел, не сомневается, что на 
этот раз Кирсану Илюмжинову будет «тяжелее 
сохранить должность, чем на прошлых выбо-
рах». Он указал на то, что Георгиос Макропулос, 
по сути, давно занимающийся оперативным 
управлением FIDE, «хорошо знаком всем круп-
ным фигурам в мире шахмат», и на «географи-
ческий» итог голосования по резолюции об от-
ставке на президентском совете — против нее 
был лишь представитель Африки.

Илья Мерензон, глава компании World 
Chess by Agon, основного коммерческого парт-
нера FIDE, занимающегося организацией сорев-
нований в рамках чемпионского цикла, полага-
ет, что акцент нужно сделать не на шансах кан-
дидатов, а на том, что проблемы и противоре-
чия между ключевыми для шахмат персонажа-
ми, высвеченные кризисом, «останутся, каким 
бы ни был их исход, в пользу Кирсана Илюмжи-
нова или в пользу его оппонента». Господин Ме-
рензон убежден, что «единственный шанс пере-
вести конфликт в конструктивное русло» — это 
«срочно найти совместное приемлемое для обе-
их сторон его решение, иначе мы получим ситу-
ацию lose-lose, в которой нет победителя».

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Бостон»—«Флорида» 2:4.

Итоговая турнирная таблица НХЛ

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Дивизион Метрополитен
 В ПО П Ш О
1. «Вашингтон» 49 7 26 259:239  105
2. «Питсбург» 47 6 29 272:250  100
3. «Филадельфия» 42 14 26 251:243  98
4. «Колумбус» 45 7 30 242:230  97
5. «Нью-Джерси» 44 9 29 248:244  97
6. «Каролина»  36 11 35 228:256  83
7. «Нью-Йорк 35 10 37 264:296  80 
Айлендерс»
8. «Нью-Йорк 34 9 39 231:268  77 
Рейнджерс»
Атлантический дивизион
 В ПО П Ш О 
1. «Тампа-Бей» 54 5 23 296:236 113
2. «Бостон» 50 12 20 270:214 112
3. «Торонто» 49 7 26 277:232 105
4. «Флорида» 44 8 30 248:246 96
5. «Детройт» 30 13 39 217:255 73
6. «Монреаль» 29 13 40 209:264 71
7. «Оттава» 28 11 43 221:291 67
8. «Буффало» 25 12 45 199:280 62

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Центральный дивизион
 В ПО П Ш О
1. «Нэшвилл» 53 11 18 267:211 117
2. «Виннипег» 52 10 20 277:218 114
3. «Миннесота» 45 11 26 253:232 101
4. «Колорадо» 43 9 30 257:237 95
5. «Сент-Луис» 44 6 32 226:222  94
6. «Даллас» 42 8 32 235:225  92
7. «Чикаго» 33 10 39 229:256  76
Тихоокеанский дивизион
 В ПО П Ш О
1. «Вегас» 51 7 24 272:228 109
2. «Анахайм» 44 13 25 235:216 101
3. «Сан-Хосе» 45 10 27 252:229 100
4. «Лос-Анджелес» 45 8 29 239:203 98
5. «Калгари» 37 10 35 218:248  84
6. «Эдмонтон» 36 6 40 234:263  78
7. «Ванкувер» 31 11 40 218:264  73
8. «Аризона» 29 12 41 208:256  70
Выделенные команды вышли в play-off.
В стартовом раунде сыграют: «Тампа-Бей»—«Нью-
Джерси», «Бостон»—«Торонто», «Вашингтон»—
«Колумбус», «Питсбург»—«Филадельфия», 
«Нэшвилл»—«Колорадо», «Виннипег»—«Миннесота», 
«Вегас»—«Лос-Анджелес», «Анахайм»—«Сан-Хосе».

Таблица бомбардиров

 И Г П О
1. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 82 41 67 108
2. Клод Жиру («Филадельфия») 82 34 68 102
3. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 80 39 61 100
4. Евгений Малкин («Питсбург») 78 42 56 98
5. Натан Маккиннон («Колорадо») 74 39 58 97
6. Тейлор Холл («Нью-Джерси») 76 39 54 93
7. Анже Копитар («Лос-Анджелес») 82 35 57 92
8. Фил Кессел («Питсбург») 82 34 58 92
9. Блейк Уилер («Виннипег») 81 23 68 91
10. Сидни Кросби («Питсбург») 82 29 60 89
11. Александр Овечкин 82 49 38 87… 
(«Вашингтон»)
19. Евгений Кузнецов 79 27 56 83 
(«Вашингтон»)
20. Артемий Панарин 81 27 55 82… 
(«Колумбус»)

25-й тур
ЦСКА—«Динамо» 1:2
Чалов, 60 — Ташаев, 11, 49.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Локомотив» 24 16 4 4 36:17 52

2. «Спартак» 25 14 8 3 45:26 50

3. ЦСКА 24 13 5 6 35:20 44

4. «Краснодар» 25 13 5 7 38:27 44

5. «Зенит» 24 11 9 4 34:16 42

6. «Арсенал» 25 10 5 10 28:28 35

7. «Уфа» 25 9 7 9 27:29 34

8. «Рубин» 25 8 7 10 27:23 31

9. «Урал» 25 6 12 7 28:28 30

10. «Динамо» 24 7 9 8 24:23 30

11. «Амкар» 24 7 7 10 16:22 28

12. «Ахмат» 24 7 6 11 24:33 27

13. «Ростов» 24 6 9 10 21:25 27

14. «Анжи» 24 6 6 13 29:47 24

15. «Тосно» 25 6 6 13 22:42 24

16. «СКА-Хабаровск» 25 2 7 16 16:44 13

П

B
Кирсан Илюмжинов идет  
на очередные выборы президента 
FIDE в ситуации, когда против этого 
почти вся верхушка федерации      
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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